

MADRID..... 2,00 pesetas al mes
PROVINCIALES..... 3,00 ptas. trimestre

PAGO ADELANTADO

FRANQUEO CONCERTADO

EL DEBATE

MADRID.—Año XII.—Núm. 4179

Jueves 7 de diciembre de 1922

CINCO EDICIONES DIARIAS

Red. y Admón., MARQUES DE CUBAS, 3. Apartado 466. Teléfono 365 M.

El Congreso no puede juzgar

Cuando se trataba en el Parlamento francés de una ley de amnistía a favor de los criminales de la Commune, Gambetta dijo, al subir a la tribuna: «La cuestión no está madura; está podrida...»

El parlamentarismo actual tiene ciertamente agentes internos muy eficaces para envenenar y corromper las cuestiones antes de que lleguen a madurez; pero ningún asunto puede activar esos fermentos en tanto grado como los que tratan de responsabilidades políticas.

«Los polemistas más habilidosos—dice Raleigh—carecen de libertad para decir exactamente lo que piensan; deber suyo es pasar ligeramente sobre todo lo que puede perjudicar al partido, y hablar con amplitud de cuanto puede aumentar su estimación...»

A nadie se le puede ocurrir que los acusadores y los defensores sean al mismo tiempo jueces, y que todo eso junto, amalgama absurda y antijurídica, con su aparato escénico, chillón y abortado, avivados por lo extraordinario del caso y por la instabilidad del ansiado poder, la inquietud maniobrero y el espíritu de intriga, pueda dar una sentencia que tenga la más pequeña autoridad, ni siquiera extrínseca.

El señor Cambó ha hecho notar cuán poco sería el efecto de la presentación de los liberales concentrados, que, apartándose del camino llano y legal de la acusación ante el Senado, pretenden castigar responsabilidades derivadas de tan dolorosas tragedias con un simple voto de censura que el Congreso daría, o mejor dicho, no daría.

Un voto de censura no tiene en sí mismo ningún valor ni moral ni jurídico. Todo procede de la autoridad de quien censura. Por ejemplo, una censura que proceda de los liberales concentrados habrá tal vez quien la tenga por una merma del prestigio político, pero no faltará quien estime las cosas de otro modo; no faltará quien crea que el mayor honor a que puede aspirar un político es el de que los liberales concentrados lo censuren. Sería, pues, muy triste que la opinión tomara ese grotesco castigo por una rehabilitación, y que todo se redujera a que los inculcados pudieran ostentar, entre los méritos de su carrera política, el haber merecido de esos hombres tal voto de censura, valorado por sus autores en lo que pudiera tener de trampolín para escalar el Poder.

Llevando la acusación al Senado desde aparece desde luego ese absurdo de que el tribunal se componga de los mismos acusadores y defensores en multitud de causas. El procedimiento se ordena, se metodiza, se sujeta a trámites claros y racionales. Y la opinión puede asistir al proceso, apreciar las pruebas y formar juicio. Y esto es lo importante, sacar el asunto de la algarabía de los partidos y dar la visión de un tribunal, ante el cual todas las garantías de la acusación y de la defensa se producen, según su desarrollo lógico, ante el ojo vigilante del país.

Salvador MINGUIJÓN

El príncipe Andrés visitará al Papa para dar las gracias

(De nuestro servicio especial)

ROMA. 6.—El príncipe Andrés de Grecia ha llegado a Roma, siendo recibido por el ex ministro Metaxas y varios miembros de la colonia griega.

Antes de salir para Londres visitará al Papa para darle las gracias por haber intervenido en su favor cerca del Gobierno de Atenas.—Dafina.

Enmienda de Lloyd George rechazada

LONDRES. 6.—En la sesión celebrada ayer en la Cámara de los Comunes fué rechazada por 267 votos contra 52 la enmienda presentada por el señor Lloyd George a la respuesta al mensaje del Trono, enmienda en la cual se pedía que el Gobierno abriera una información, con el fin de establecer una línea de conducta política susceptible de dar a la industria agrícola la seguridad, estabilidad y confianza que necesita para su pleno desarrollo.

Postal con sello

Señor don Indalecio Prieto: Insultar al Rey, abroquelado previamente en la doble inmunidad de un acto y de la indefensión del augusto caballero ultrajado, tiene un nombre: cobardía.

Pero además le cuadra otro: fantochada. Que es harto fácil el papel de Robespierre o Cromwell cuando desempeñar se reduce a lo que usted ha hecho en el Parlamento español: una pirueta, un desplante de bravo sin enemigo...

¿Puede usted estar orgulloso de la «hazaña» heroica; ha tenido usted un éxito con ella; el de que todos los hombres bien nacidos, y ante todo hombres, sean cuales sean sus ideas, hayan exclamado: ¡Viva el Rey!

Usted, sin duda, no supo recordar que en esta tierra española se puede ser todo, hasta farsante redentor del pueblo y revolucionario de guardarrropa, ¡todo!, menos cobarde y mal caballero. ¡Se le olvidó a usted!

Carro VARGAS

754.000 millones de marcos en billetes

El Gobierno bávaro continúa intransigente

EILVESE, 6.—La información del Banco de Alemania del 30 de noviembre señala unas sumas que hasta ahora no han sido alcanzadas. El capital total empleado ha aumentado en 160.000 millones, llegando a la cifra de 971.000 millones; la circulación de billetes aumentó en 110.000 millones, llegando a la suma de 754.000 millones de marcos.

LA RESPUESTA A LOS ALIADOS

BERLIN, 6.—Han proseguido hoy las deliberaciones del canciller del Imperio con el presidente del Consejo de Baviera y los de los demás Estados alemanes.

El presidente del Consejo de Baviera, ateniéndose a las instrucciones que se le dieron antes de marchar de Munich, se mostró obstinadamente intransigente. Los demás presidentes, en cambio, se dan más claramente cuenta de la situación y se hacen cargo de la gravedad que entrañaría una contestación parcialmente negativa a las reclamaciones de la Conferencia de embajadores.

No obstante, se cree que en la contestación definitiva a dicha nota se pondrá de manifiesto lo excesiva que parece al Gobierno del Reich la multa que la Conferencia de embajadores exige que sea impuesta a las ciudades de Passau e Ingolstadt.

BERLIN, 6.—Según los periódicos, los Gobiernos del Reich y de Baviera entienden que las sumas reclamadas por la Entente a título de multa por los incidentes acaecidos en Passau e Ingolstadt no pueden ser reunidas ni por medio de nuevos impuestos por los Ayuntamientos ni por el Gobierno, por lo cual se negarán rotundamente a pagar nada.

ESPAÑA EN TANGER

Soberanía de Sultán

Llega a nuestras noticias que acaba de constituirse un Sindicato para la exclusiva defensa de los intereses económicos de la ciudad. Escogidas representaciones de todas las colonias vendrán a integrarlo, y los fines perseguidos serán, desde luego, ajenos a toda clase de ambiciones políticas. He aquí un organismo destinado a satisfacer una inquietud de las colonias tangerinas: organismo cuya aparición indica cuál es el estado general de los ánimos en Tanger. Ningún signo más elocuente del movimiento de reacción iniciado en esta ciudad contra las ingerencias del partido colonista.

La nueva institución, puramente defensiva, llevará a su voz y sus aspiraciones a los debates futuros que sobre el régimen de Tanger habrán de empeñarse. No cabe duda de que mucho podemos esperar de su colaboración y de su consejo.

Mercad al nuevo Sindicato, imposible será que prevalezcan las ficciones y arbitrariedades para dificultar el desarrollo normal de la vida del pueblo. En 1913 y 14, como recordarán muchos lectores, ya existió aquí una entidad de analogas finalidades. El grato recuerdo que dejó de su intervención en el planteamiento del problema del Estrecho, en Madrid, es inolvidable para todos.

Hoy el resuelto conflicto de la adjudicación del puerto viene a señalar el punto de partida de una nueva modalidad en la tesis colonista. Pese a las afirmaciones de la Prensa interesada, nunca hasta ahora la idea de discutir el estatuto de la ciudad del Estrecho fué decisión del partido colonial francés. Indudablemente, la falta de solidez de los derechos aducibles debió de ser lo que lo alejaba de toda discusión serena. En la revista de Londres «Morocco» hemos venido leyendo sobre el asunto los más discretos y atinados comentarios. Por otra parte, la habilidad en el manejo de los hechos consumados significaba, para nuestros vecinos, la única garantía de éxito posible. La realidad, siempre elocuente, también así lo indicaba. El pretexto capcioso de que la solución de la guerra creaba alrededor de Tanger nuevos puntos de vista, servía para aplazar los requerimientos que formulaban España e Inglaterra. De ahí que el deseo expresado hoy, de aceptar una pronta Conferencia sobre el viejo litigio, sea, como dijimos, un cambio de orientación innegable. «No nos podremos felicitar, desde este punto de vista, por lo ocurrido con

Una carta de Maura

Explica lo ocurrido con el Banco de Barcelona

«Señor don Francisco Cambó. Mi querido amigo: Complacido en fijar con plena certeza los hechos, según usted desea con derecho incontestable, no hallo necesario reunir a nuestros compañeros de Gabinete de agosto de 1921.

La instancia verbal de una Comisión vinda de Barcelona me obligó a suscribir, como suscitó, en Consejo el asunto de las nomas procesarias para las suspensiones de pagos de las casas comerciales y de las Sociedades mercantiles.

Por lo pronto, lo que acordamos fué encargar una ponencia a los señores Silió y Matos. Cuando esos señores dieron cuenta de su trabajo, deliberé, en vista de él, el Consejo, y acordé que el proyecto se había de someter a la Comisión general de codificación en pleno, para que propusiese los términos definitivos del mismo.

Electivamente; reunidos el día 7 de marzo, y conocido el texto, que se aprobó, ésta había de ser el proyecto de ley; pero como el día 7 del mismo mes cesó aquel Ministerio, correspondió a nuestros sucesores toda el curso parlamentario, hasta que la ley fué promulgada el 26 de junio.

Jamás me habló usted particularmente de tal asunto ni otro alguno relacionado con el Banco de Barcelona. Acerca de ello no tomé usted en Consejo iniciativa alguna.

A lo que acabo de recordar están reducidos los hechos, y me complazco en asegurarle que soy suyo afectísimo, Antonio Maura.»

Visitas a Cambó

Los señores marques de Cerdeña, conde de Coello de Portugal, Silió y Matos, que con el señor Cambó figuraron en el Gabinete Maura, han estado a visitarle por testimoniarle su amistad y consideración.

Pío XI envía a Rusia un millón en medicamentos

(De nuestro servicio especial)

ROMA, 6.—La Misión pontificia de socorros a Rusia ha pedido desde Krasnovar medicinas para combatir el tifus y la malaria. Su Santidad ha ordenado que se adquieran en Alemania medicamentos por valor de un millón de liras, habiendo logrado además que sean exentos de derechos y transportados gratuitamente.—Dafina.

Amenaza de «lock-out» en Vigo

Se extiende el paro general

VIGO, 6.—La Federación Patronal se ha reunido para tratar de los sucesos ocurridos durante el paro de ayer, en los que resultaron varios patronos heridos, uno de ellos de gravedad, por negarse a cerrar sus establecimientos.

Acordaron declarar el «lock-out» a los agresores no son castigados.

En Redondela, Porrño, Puenteareas y Marín se ha declarado hoy el paro general por solidaridad con los agrieros de Tuy. Se cree que el paro durará sólo cuarenta y ocho horas.

La fracasada adjudicación de las obras del puerto...

Algo parecido en lo que se refiere a su novedad (no obstante la diferencia de intenciones) podríamos decir del banderín de la soberanía del Sultán. Más que banderín, llamaríamoslo con estribillos, llevado y traído por los señores colonistas con monótona insistencia. Advertíase que sólo desde la terminación de la guerra se ha venido preocupando por el prestigio de dicha soberanía la Prensa de la república. Bien sabemos con qué persistencia, con qué eternos procedimientos se distinguieron los políticos de París en vulnerarla. Consecuencia del cambio de postura es ahora también esa animosidad reflejada en los periódicos coloniales contra el Cuerpo diplomático de Tanger. ¡Es natural! Considérese que esa llamada por los apologistas del Sultán «coligación diplomática», es aquí la única representación superviviente de los Tratados internacionales; la única representación que interpreta en sus justos términos la teoría maltrecha de la soberanía del Majzen de Fez.

Pretender que esta última se manifieste aquí con un sentido y virtualidad especiales, no podría ser sino escudo de bellísimas ambiciones. Aceptarla, sería, además, cederle insignie. No perdamos de vista que en la capital del Estrecho no podrá revestir ese concepto otro valor efectivo (cuando más) que el que ya disfruta en las zonas de influencia francoespañola. La idea de la soberanía del Sultán, como viene expresando el partido colonial, será siempre incompatible con un estatuto satisfactorio.

Rafael AREVALO

Tanger, 30 noviembre, 1922.

Buscaba una y encuentra 500 novias

LONDRES, 6.—El alcalde de Leicester ha publicado un anuncio diciendo haber recibido un mensaje de un canadiense rogándole la ayuda para buscar una esposa que lo convenciese.

El alcalde ha recibido en pocos días más de 500 cartas de mujeres, entre ellas una de Lisboa, ofreciéndose a contraer matrimonio con el canadiense y exponiendo sus respectivos méritos.

Los liberales dispuestos a aplazar las responsabilidades

Se espera hoy un Gobierno Alhucemas-Romanones, con representantes de Alba y Melquiades Alvarez

Si no cambian mucho las cosas por algo inesperada dificultad, hoy quedará constituido un Gobierno liberal de la concentración, con el conde de Romanones.

A este final se ha llegado después de las idas y venidas, conferencias, reuniones y cabildos que aparte van reñascos en detalle.

En todo momento la tramitación de la crisis ha estado bastante clara, aunque, en parte, se ha basado en un equívoco, por haber interpretado el marqués de Alhucemas en un sentido demasiado amplio la promesa del señor Sánchez Guerra de apoyar al Gobierno que se formara.

De ahí la creencia de que podrían presentarse en seguida a las Cortes, creencia que halagaba los deseos de don Melquiades Alvarez, que se vería más pronto en la presidencia del Congreso.

Deshecho el error, que trascendió al público por las carteleras de algunos periódicos, se volvió atrás en la tramitación de la crisis, y como no se pensaba aún en la posibilidad de prescindir de las Cortes, se repusieron los nombres de aquellos políticos no inutilizados de momento por actuaciones más o menos arbitrarias, que pudieran presentarse al Parlamento al frente de un Gobierno, en calidad de puente. En este desfile de nombres pasaron los de Bergamín, Weyler y Rivers, actual ministro de Marina. Nada de esto era factible, y ya se fué derecho a lo que se da como definitivo a la hora en que escribimos estas notas. Se formará un Gobierno liberal, que no se presentará a las Cortes, y que, como declaración ministerial, dará un manifiesto al país, en el que, para evitar que se crea que se ha estado representando una farsa,

Rusia no acepta el proyecto aliado sobre los Estrechos

Los aliados proponen: Desmilitarización de las zonas alrededor del Bósforo y los Dardanelos, Comisión internacional de control, libertad de paso en todo tiempo y para toda clase de buques

España interviene en favor de las minorías cristianas

LAUSANA, 6.—Hoy han presentado los aliados su proyecto de estatuto de los Estrechos. El proyecto no desciende a detalles, que serán determinados ulteriormente. Sus líneas generales son estas: Desmilitarización de las zonas que afectan a los Estrechos; libertad absoluta de paso para toda clase de buques, tanto en tiempo de paz como en tiempo de guerra; comisión internacional de control sobre los mismos, presidida por Turquía, y de la que formarán parte Gran Bretaña, Francia, Italia, Japón, Norteamérica, Rusia, Rumania, Grecia y Bulgaria. No se sabe todavía si será invitada la Liga de Naciones a formar parte de la Comisión.

La libertad absoluta de paso encontrará la oposición decidida de Rusia, según todas las probabilidades, pues dicha potencia mantiene que los Estrechos deben ser cerrados a los barcos de guerra. Los aliados ofrecen una atenuación a este principio, especificando que puede ser limitado, bien en el tonelaje de los barcos de guerra, bien en el número de los mismos que intentasen atravesar los Estrechos. Además, se admite que pueda limitarse el tiempo de permanencia de los barcos de guerra en el mar Negro y en el Bósforo. Si Turquía entrase en una guerra, los Estrechos serían libres para los barcos de guerra neutrales; en caso contrario, todos los barcos podrían atravesarlos.

Para aclarar el significado de la Comisión internacional los representantes de las potencias aliadas han entregado a la Delegación turca la nota siguiente: «Como garantía de la libertad de los Estrechos no se ha pedido a Turquía ninguna ocupación militar internacional, sino únicamente la constitución de una Comisión militar y naval, de la que formen parte los representantes de todas las potencias interesadas y las potencias invitadas.»

Los aliados unidos

La sesión empezó con un discurso de Curzon contestando a Chicherin. Hizo observar que los principios denunciados por los delegados rusos podían aplicarse cuando Rusia y Turquía eran las únicas en el mar Negro, pero que hoy no sucede lo mismo. La adopción de la tesis de Chicherin sería, por lo tanto, convertir el mar Negro en un lago ruso con un guardián en los Estrechos, que sería Turquía.

A continuación el delegado francés apoyó resueltamente las palabras de lord Curzon y pidió a los turcos que aceptasen el régimen que proponían los aliados, porque en él se tenían en cuenta todos los intereses legítimos.

La adhesión del observador americano causó bastante impresión. Child invocó el principio de la puerta abierta para oponerse a todo sistema que consagre el predominio de cualquier potencia en el Mar Negro. En su opinión, la libertad de paso de los navíos de comercio debe ir acompañada de la de los navíos de guerra, los cuales, lo mismo en tiempo de paz que de guerra, pueden realizar una obra de paz socorriendo a las poblaciones y asegurando la protección de los nacionales.

Habiendo aprobado el delegado servio la declaración de lord Curzon, Ismeth Bajá declaró que reservaba su respuesta para después que hubiera examinado en detalle la proposición aliada.

Oposición rusa

Chicherin hizo a continuación uso de la palabra. Empezó afirmando la tendencia pacifista de la política de la Rusia actual. Después afirmó que, según la tesis rusa, el cierre de los Estrechos era el único medio de asegurar la paz, elevando una barrera entre las aspiraciones rusas y británicas, mientras que la institución de una Comisión de con-

LO DEL DIA

La dilación es peligrosa

La solución de la crisis estaba prevista. No queremos por hoy hacer comentarios. Esperamos los actos del Gobierno liberal, para juzgar por ellos. Desde luego, el primer punto que concretamente ha de abordarse, fijando un criterio sobre el mismo, es el que ha dado origen a la crisis, y el que interesa ahora a España: las responsabilidades. Se anuncia ya una nota ministerial, tratando de justificar el aplazamiento de la cuestión. No debemos apresurarnos a juzgarla; mas anticipamos que es peligroso el sistema de dilaciones en este caso. En el actual estado de apasionamiento hace falta un criterio bien definido y resolución para ejecutarlo rápidamente. El Ateneo ha dado publicidad al ofrecimiento de elementos determinados, que se proponen asistir colectivamente, aunque sin ostentar de un modo visible su carácter, a la manifestación proyectada en pro de la efectividad de las responsabilidades. Y no es precisamente en Madrid donde el ambiente está más caldeado: en Barcelona y Valencia se sigue con máxima tensión por dichos elementos el curso y tramitación del problema. Es ineludible encauzarlo. Esperemos, pues, cómo lo hace el nuevo Gobierno.

Los malos consejeros

La conducta del señor Prieto en el Congreso durante el escándalo último tiene en otro lugar el comentario que merece. La Cámara, por propio decoro, ha de tomar medidas contra estas inauditas proclividades. Basta para condenarlas un sentimiento natural de hidalguía, prescindiendo de la importancia que realmente tengan en otros aspectos; porque es claro que tan «plebeyos» exabruptos ningún daño efectivo pueden causar a la Corona. Otras cosas, en cambio, pueden perjudicarlo gravemente, y ninguna quizás tanto como los malos consejeros. De cuánta puede ser su influencia, nos da idea la extraña tramitación de la crisis. Por los acontecimientos que la han precedido, por la forma de plantearse, por sus repercusiones en la opinión pública y aun en extraños movimientos callejeros; porque con ella se va a un cambio total de política, hasta el punto de poder implicar una reforma constitucional, la solución parece elemental que hubiera sido seriamente pensada. Sin embargo, se ha prescindido hasta de las consultas de costumbre en casos menos justificados.

Se venía hablando de una conjura entre observadores y liberales para transmitir a éstos el ansiado Poder. Divorciados unos y otros de la opinión, el país sabrá ya a qué atenerse respecto a tales combinaciones, ni siquiera mal aconsejadas.

El Gobierno se formará como a juicio del Gobierno, demuestren este propósito. El primero de estos actos tal vez sea la derogación de las reales órdenes del señor Cierva para dar al general Picasso las más amplias facultades, con el fin de que continúe sus diligencias informativas sin coartación alguna.

En momento oportuno serán disueltas las actuales Cortes y convocadas elecciones generales.

El Gobierno se formará como a juicio del Gobierno, demuestren este propósito. El primero de estos actos tal vez sea la derogación de las reales órdenes del señor Cierva para dar al general Picasso las más amplias facultades, con el fin de que continúe sus diligencias informativas sin coartación alguna.

En realidad esta ha de ser la estructura del Gobierno, aunque puedan ser alterados algunos nombres y carteras, sin que por eso se modifique su significación ni sus representaciones.

INDICE - RESUMEN

El pabellón «Vizcaya» en Melilla, por Ramón de Olasoaga. Pág. 3
El culpable español desconocido, por José María. Pág. 3
Crisis total!, por «Curro Varas». Pág. 3
Teatro Rey Alfonso (Un señor de frac), por Hans. Pág. 3
Creo en las Misiones protestantes en Extremo Oriente, por Manuel García. Pág. 3
Orquesta Sinfónica, por V. Arregui. Pág. 3
Cotizaciones de Bolsas. Pág. 5
Crónica de sociedades, por «El Abate Faria». Pág. 5
Noticias. Pág. 5
Deportes. Pág. 5
Folleto de EL DEBATE («Kerb Rumi»). Pág. 6

CONSTANTINOPLA, 6.—El general Pellé, alto comisario francés en Constantinopla, ha salido de esta capital para Lausana, donde se entrevistará con sus colegas inglés e italiano.

¿CAMBIO DE CAPITAL TURCA?

PARIS, 6.—Telegrafía de Lausana al «Matin» que los representantes de las potencias aliadas han sugerido a los representantes turcos la conveniencia de trasladar la sede del Gobierno turco desde Constantinopla a otra ciudad, con el fin de proteger a éste contra cualquier sorpresa.

LOS INGLESSES OCUPAN LA ADUANA

LONDRES, 6.—Telegrafía de Constantinopla a la Agencia Reuters que las tropas británicas, con un destacamento de ametralladoras, han ocupado las oficinas de la Aduana, con el fin de proteger el embarque de los refugiados cristianos indigentes, que abandonan aquella capital. Esta medida se debe al hecho de que la Policía turca se niega a reconocer validez a los pasaportes griegos y exigen el pago de los derechos de pasaporte turco.

INTERVENCION ESPAÑOLA

LONDRES, 6.—Comunicación de Constantinopla que el representante de España en dicha capital ha realizado gestiones cerca de Rafet Fachá a favor de las minorías cristianas.

Los demócratas siguen

LISEBA, 6.—El presidente del Consejo de ministros, encargado nuevamente por el presidente de la república de la dirección del Gobierno, ha declarado que continuará en el Poder renovando únicamente tres carteras, que serán concedidas a otros tantos parlamentarios, independientes de todo partido político.

El Congreso no puede juzgar

Cuando se trataba en el Parlamento francés de una ley de amnistía a favor de los criminales de la Commune, Gambetta dijo, al subir a la tribuna: «La cuestión no está madura; está podrida...»

El parlamentarismo actual tiene ciertamente agentes internos muy eficaces para envenenar y corromper las cuestiones antes de que lleguen a madurez; pero ningún asunto puede activar esos fermentos en tanto grado como los que tratan de responsabilidades políticas.

«Los polemistas más habilidosos—dice Raleigh—carecen de libertad para decir exactamente lo que piensan; deber suyo es pasar ligeramente sobre todo lo que puede perjudicar al partido, y hablar con amplitud de cuanto puede aumentar su estimación...»

A nadie se le puede ocurrir que los acusadores y los defensores sean al mismo tiempo jueces, y que todo eso junto, amalgama absurda y antijurídica, con su aparato escénico, chillón y abortado, avivados por lo extraordinario del caso y por la instabilidad del ansiado poder, la inquietud maniobrero y el espíritu de intriga, pueda dar una sentencia que tenga la más pequeña autoridad, ni siquiera extrínseca.

El señor Cambó ha hecho notar cuán poco sería el efecto de la presentación de los liberales concentrados, que, apartándose del camino llano y legal de la acusación ante el Senado, pretenden castigar responsabilidades derivadas de tan dolorosas tragedias con un simple voto de censura que el Congreso daría, o mejor dicho, no daría.

Un voto de censura no tiene en sí mismo ningún valor ni moral ni jurídico. Todo procede de la autoridad de quien censura. Por ejemplo, una censura que proceda de los liberales concentrados habrá tal vez quien la tenga por una merma del prestigio político, pero no faltará quien estime las cosas de otro modo; no faltará quien crea que el mayor honor a que puede aspirar un político es el de que los liberales concentrados lo censuren. Sería, pues, muy triste que la opinión tomara ese grotesco castigo por una rehabilitación, y que todo se redujera a que los inculcados pudieran ostentar, entre los méritos de su carrera política, el haber merecido de esos hombres tal voto de censura, valorado por sus autores en lo que pudiera tener de trampolín para escalar el Poder.

Llevando la acusación al Senado desde aparece desde luego ese absurdo de que el tribunal se componga de los mismos acusadores y defensores en multitud de causas. El procedimiento se ordena, se metodiza, se sujeta a trámites claros y racionales. Y la opinión puede asistir al proceso, apreciar las pruebas y formar juicio. Y esto es lo importante, sacar el asunto de la algarabía de los partidos y dar la visión de un tribunal, ante el cual todas las garantías de la acusación y de la defensa se producen, según su desarrollo lógico, ante el ojo vigilante del país.

Salvador MINGUIJÓN

El príncipe Andrés visitará al Papa para dar las gracias

(De nuestro servicio especial)

ROMA. 6.—El príncipe Andrés de Grecia ha llegado a Roma, siendo recibido por el ex ministro Metaxas y varios miembros de la colonia griega.

Antes de salir para Londres visitará al Papa para darle las gracias por haber intervenido en su favor cerca del Gobierno de Atenas.—Dafina.

Enmienda de Lloyd George rechazada

LONDRES, 6.—En la sesión celebrada ayer en la Cámara de los Comunes fué rechazada por 267 votos contra 52 la enmienda presentada por el señor Lloyd George a la respuesta al mensaje del Trono, enmienda en la cual se pedía que el Gobierno abriera una información, con el fin de establecer una línea de conducta política susceptible de dar a la industria agrícola la seguridad, estabilidad y confianza que necesita para su pleno desarrollo.

**Historiadas.** Pero era necesario que el prestigio de aquello que recibe del pueblo su fuerza, y está por encima de las banderías, no sufra merma, y para eso es sensible que, dando pálpito a los que juzgan por las apariencias, haya prevalecido el criterio de consultar únicamente a los señores Sánchez Guerra y marqués de Alhucemas.

**El voto femenino**  
Comentando la discusión y votación del proyecto de ley de sufragio femenino en el Senado francés, publica *La Croix* del 5 del corriente un artículo en el que abunda en ideas expuestas por El Debate sobre este mismo tema. *La Croix* considera el fracaso como una mancha en la historia.

Dice así:  
«Basta una simple ojeada para darse cuenta de que los católicos y los liberales se han mostrado favorables al sufragio femenino, en tanto que los radicales aparecen como decididos adversarios.»

Indudablemente de una y otra parte se han oído argumentos que parecían ser desinteresados; pero, en realidad, cada cual ha decidido, según la respuesta que daba a esta pregunta: «Votarán las mujeres en favor de nosotros o contra nosotros?»

Los radicales están persuadidos de que, en su mayoría, las mujeres francesas son católicas y están sometidas a la influencia del clero... Las ven ir a sus urnas con su pañuelo en la mano, a inclinarse deciblemente la balanza electoral del lado de los católicos. Es lo que se llama la influencia del clero, la abominación de la desolación en el Gran Oriente. Todos los adeptos a la masonería han votado contra el sufragio femenino.»

Hay, pues, un dato cierto en lo que a las concesiones de derechos políticos a la mujer se refiere: los católicos, y, en general, todas las fuerzas sociales conservadoras se proclaman por la concesión; los masones, socialistas y revolucionarios de toda laya se oponen a ella, y cada vez más encarnizadamente.

A cuantos en la derecha española se han preocupado por este problema, y especialmente, a las cultas y beneméritas damas que dirigen la Acción Católica de la Mujer, brindamos el hecho. Nosotros no comentamos.

**Una obstinación**  
La decisión de los concentrados de hacerse firmes en la necesidad de aprobar la ponencia del señor Alcalá Zamora sobre las responsabilidades, ha sido una de las causas de la dificultad de solución de la crisis y de la lamentable imposibilidad de que las Cortes continuaran funcionando hasta depurarlas.

Pedir los votos conservadores para una ponencia que tan rudamente venían combatiendo, y pensar que los que defendían la irresponsabilidad iban a votar lo contrario, era obstinarse en pedir lo que necesariamente había de negarse. Más fácil hubiera sido, y así lo pensó uno de los jefes, dar por derrotada la ponencia liberal o llevarla en el Congreso a la derrota, sin hacerla cuestión de gabinete, y hacer lo que en un discurso anunció el señor Alvarez, dar los votos a la acusación del señor Cambó.

Con ello no se hubiera interrumpido la discusión de las responsabilidades, ni se hubiera dado al país la sensación, que no lograrán desvanecer manifestes ni declaraciones, de que se va hacia la más absoluta impunidad.

**VALENCIA**  
**Una fiesta religiosa en la Universidad**

**VALENCIA, 6.**—La Federación de Estudiantes Católicos ha solicitado permiso del rector de la Universidad para celebrar el día de la Purísima una fiesta religiosa en la capilla del citado centro docente, con asistencia de todos los estudiantes.

**BARCELONA, 6.**—Con objeto de celebrar una entrevista con los principales industriales de Cataluña, especialmente con los de los campos de algodón y tejidos, mañana llegará a este capital el señor Cunningham, agregado comercial de la Embajada norteamericana en Madrid.

**CONFlictos Sociales**  
Se concede gran importancia a esta visita en los actuales momentos, debido a la reciente denuncia de nuestro tratado comercial con los Estados Unidos.

**UN OBRERO AGREDIDO EN ZARAGOZA**

**ZARAGOZA, 6.**—Cuando iba a entrar esta noche en su domicilio de la calle de Gil de Jasa el maestro de obras José Salvador, un obrero apostado en la esquina de la calle de Cervantes le disparó siete tiros de revólver, dos de los cuales le atravesaron una pierna.

**El agresor se dio a la fuga.**  
Los alparagatos de Azcoitia  
**SAN SEBASTIAN, 6.**—Los patronos alparagateros de Azcoitia han publicado un comunicado, declarando que no aceptan el laudo del delegado del Trabajo más que en la primera base, de no ejercer represalias, pues si la reducción de jornales se verifica sólo en un 10 por 100 implicaría irremediablemente la ruina.

**Las huelgas de Valencia**  
**VALENCIA, 6.**—Se ha solucionado la huelga de oficiales de sastrería, firmando con los patronos nuevas bases de trabajo.

**El gobernador ha enviado a Calera un delegado para que gestione la solución de la huelga de empaquetadores de cajas de cigarrillos, a los que se han unido por solidaridad los obreros pesqueros.**

## El nacionalismo ruso

Bonn, diciembre, 922.

Entre los fenómenos más peregrinos de estos tiempos turbulentos, debe señalarse el de la evolución del comunismo bolchevista ruso hacia un nacionalismo auténtico, que si no es imperialista en su programa, lo es ya en la realidad. Si el hecho podía parecer dudoso hace algunos meses, los acontecimientos registrados durante las últimas semanas lo consagran definitivamente. La importancia del cambio es tan grande, que no ha debido escapar a ojos políticos perspicaces. Desde luego, no se habrá ocultado a la política francesa, atenta a cuanto ocurre en el Oriente europeo.

Pero dejando a otros las apreciaciones y los comentarios, me contentaré con subrayar hechos y situaciones. Los sucesos que traducen más fielmente este cambio político son los que siguen. En primer lugar, la conquista de Wladivostok y la reunión de la república de Tschita, llamada «República del Oriente lejano», con el Imperio ruso, que han producido en toda Rusia una emoción hondísima, reflejada con entusiasmo por la Prensa soviética. Hay que leer sus artículos para comprender la nueva psicología política de los soviets. La entrada triunfal del ejército rojo en Wladivostok y la presencia de los soldados de Trotsky en las orillas del Mar Pacifico han sido saludadas como prueba sintomática de la fuerza interior y expansiva del Imperio soviético. «Ya tenemos—dicen—otra vez en la mano al antiguo Imperio ruso; han desaparecido las divisiones étnicas, hemos paralizado los esfuerzos de nuestros enemigos por contener nuestra acción, otra vez somos unos.» Y se añade una reflexión que merece ser recogida: «Existen todavía—dicen—algunos territorios separados de la antigua Rusia; pero lo estarán mientras nosotros queramos. Será nuestra voluntad quien determine lo que deba ser territorio ruso y lo que no.»

Extra realidad que explica la firmeza extraordinaria del Gobierno ruso en cuestiones internacionales, es el mejoramiento de las relaciones entre las varias repúblicas soviéticas, dando a la Confederación hasta ahora existente un carácter de mayor cohesión y reprimiendo las tendencias separatistas. Desde hace pocas semanas la república de Ucrania, las tres transcaucásicas, la del Oriente y la de Siberia han estrechado sus lazos con Moscú; han proclamado la unidad nacional, la unidad en relaciones exteriores, en cuestiones militares, reconstituyendo así de hecho el antiguo Imperio ruso.

Los soviets de Moscú disponen del Imperio de los Zares; la Rusia imperial ha renacido; tiene a sus hijos congregados a su alrededor y siente como se reaniman los nervios y músculos de su cuerpo gigantesco.

Desde Petersburgo hasta Wladivostok, sus extensos territorios se unen más estrechamente que nunca bajo un régimen de administración mucho más severo y más centralista que el de los Zares, y con un ejército que, según numerosos testigos, es el más disciplinado del mundo.

Por todas estas razones, no puede extrañarnos la protesta de los sovietsistas en Lamsana contra su exclusión de las conferencias acerca de los arreglos en el Oriente, y su pretensión de que se les oiga en todas las cuestiones, y la declaración de su Frense de que ningún asunto oriental podrá ser discutido y arreglado sin el consentimiento de los soviets, a título de encarnar éstos la potencia más fuerte en la Europa oriental y gran parte de Asia.

Legando la Prensa oficiosa de la Rusia actual, uno cree leer no periódicos comunistas, sino diarios nacionalistas esclavos. Sorpresas preparará al mundo la renaciente Moscú. El bolchevismo era un «acto primero»; faltan los otros actos del drama.

**LA CUESTION DEL CATALAN**  
Doct. J. PROBERGER

**Ardanz transmitirá la protesta**  
Invita a los catalanes a que se dirijan al Gobierno

**BARCELONA, 6.**—En la sesión de esta tarde en el Ayuntamiento se ha aprobado, con el voto en contra de radicales y monárquicos, enviar una comunicación al gobernador civil, protestando contra la devolución de la carta en catalán de Puig y Cadafalch.

También se envió otra comunicación sobre el mismo asunto a Puig y Cadafalch.

A mediados visitó al gobernador una comisión de la Unión jurídica catalana para protestar también contra la devolución de la carta en catalán.

El general Ardanaz se mostró al principio de la entrevista intransigente, negándose a dar explicaciones sobre su conducta; pero después manifestó que al devolver la carta en catalán no habrá sido su intención hacer ofensa alguna a la lengua catalana, que reconoce el derecho de los catalanes a hablar y escribir en su lengua, pero que se mantiene en el criterio de no admitir ninguna comunicación dirigida a su autoridad, como no venga escrita en el idioma oficial de España, que es el castellano, mientras el Gobierno no le dé instrucciones en contrario. Indicó a la comisión que se dirigiera al Gobierno directamente. La Comisión manifestó que redactaría una comunicación de protesta dirigida al Gobierno, en la que sostendrá el derecho de las autoridades catalanas a dirigirse en catalán a las autoridades del Estado.

Ardanz se ofreció a transmitir el mismo la comunicación al Gobierno.

**El «Metro» por las Ramblas.**  
**BARCELONA, 6.**—Una Comisión de vecinos de las Ramblas ha visitado al alcalde para pedirle que las obras del Metroplano, a cielo abierto no se comiencen hasta pasadas las fiestas de Navidad.

El gobernador civil ha declarado que, contra lo que ha dicho un periódico local, no está de parte de la Empresa del «Metro» en este asunto de las Ramblas.

**La catalanización de la Universidad.**  
**BARCELONA, 6.**—Mañana por la noche dará el publicista don Antonio Rovira Virgili la primera de las conferencias organizadas por la Asociación Catalana de Estudiantes, como comienzo de una intensa campaña en pro de la catalanización de la Universidad.

## Los rebeldes acuden a luchar contra Hamido

Sus efectivos disminuyen ante nuestras líneas

(COMUNICADO DE ANOCHE)

El alto comisario de España en Marruecos participa a este ministerio lo siguiente: Según comunica comandante general Melilla, la lucha que en Beni-Amot sostiene Anar Hamido y los partidarios de Moham Abd-el-Krim, ha motivado marcha parte contingentes de Benisuraguél, que se encuentran en Anual, habiendo marchado a esta última cabila Sidi Ben Ali, con propósito de organizar refuerzos, que en Benisuraguél se preparan para acudir en auxilio de los Beni-Amot. Continúan las guerrillas enemigas en los puntos conocidos, sabiéndose que sus efectivos están disminuidos.

En Monte Arruit, camión de Ingenieros, con víveres, se precipitó por terraplén inestable puente, pasando éste, resultando capitán suplente Ricardo Armona Pina, legionario muerto, que quedó debajo ruina izquierda; tres heridos y cinco contusos, siendo inmediatamente conducidos a dicha posición y asistidos en la enfermería, atribuyendo el suceso a un falso viraje. Los heridos son suboficial y sargento Regulares Melilla Francisco Villaverde Medina y Diego Moruna Andújar, soldado Centro Electrotécnico Angel Cánovas Ando, los dos primeros leves y el tercero menos grave; los cinco contusos pronostico menos graves.

En territorios Ceuta, Tetuán y Larache, sin novedad.

**Se ratifica la paz de Yebala.**  
TETUAN, 3 (recibido el 6 a la una de la tarde).—En el palacio de la Residencia han hecho acto de sumisión los representantes del Raisuni, presididos por sus sobrinos carnales Muley Mustafá y Muley Ali. Compañía la comitiva el Tuileb, con gentes de Anyera, Llany y Wad-Rás; total, 21 hombres. El Mudeccen, con gentes de Beni-Gorfi; total, 35. El Herpero, con gentes de Beni-Hozmar; total, 23. Ben Saïd, con gente de Tamyani; total, 13. El Nantiti, con gente de Beni-Hozmar; total, 28, y la cabila de Sumata; total, 40. Gente de Beni Isef; total, 18; Beni Arós, 41. Ben Ahina, El Nakali de Beni Ider, con 64. Beni Hamsan y Beni Raten, 11. El Mojazzi, con 19 hombres, y 10 esclavos del Raisuni como servidumbre.

En el salón del trono estaba el alto comisario, general Burguete; Castro Girona, Jordana, Martínez Peralta, López Ferrer y otros.

Muley Ali pronunció su discurso en árabe, diciendo, en nombre del Raisuni, que gracias a estar en la Alta Comisaría, el general Burguete se había conseguido la pacificación del territorio y la implantación del protectorado civil, que tantos beneficios reportará a los protegidos y a los protectores.

Pidió a Dios que siga Burguete en su puesto durante mucho tiempo. Añadió que el Raisuni fué siempre muy amigo de España; pero que algunos de los anteriores representantes de España trabucaron las cosas, llegando a aquel estado de rebeldía que hoy ha desaparecido. Muley Ahmed, señalando si los cabileños presentes al acto, dijo que eran guerreros y que estaban ayer frente al valiente Ejército por error y mala interpretación; pero que al caer el polvo que cubría sus ojos, serán excelentes colaboradores del Ejército español. Terminó suplicando elevase al Trono y a la nación protectora el respeto y la adhesión del Raisuni.

El general Burguete agradeció el discurso por boca del intérprete señor Cerdeira, quien leyó su respuesta en un extenso discurso en árabe, que fué gratamente recibido por el elemento indígena.

El acto terminó con la presentación a Burguete de los familiares del Raisuni.

Todos los comentarios coinciden en que la sumisión significa un éxito político, que acarrea la paz completa de la provincia de Yebala.

**Un capitán muerto en un accidente de automóvil**  
MELILLA, 6.—Ha fallecido, a consecuencia de las heridas recibidas en un accidente de automóvil, el capitán de Caballería, de complemento, don Ramón Armistán, ayudante del teniente coronel señor Nuñez de Prado, que vino como voluntario para prestar servicio en el grupo de Regulares de Melilla.

El mismo accidente resultaron heridos el suboficial señor Villaverde, el sargento Diego Moreno y el soldado Angel Cánovas Ando.

Se dirigan en un camión desde Dar Drius a esta plaza, y en las proximidades del puente de Monte Arruit se encontraron con otro automóvil, para dar paso al cual tuvieron que desviarse a un lado de la carretera, y como la tierra estaba algo movizada a consecuencia de las lluvias, el camión cayó por un terraplén.

**La estación de desinfecciones.**  
MELILLA, 6.—Ha salido con dirección a Melilla el batallón de Garelano, que se hallaba destacado en Dar Drius, con objeto de asistir a la inauguración de la estación de desinfecciones construída por la Diputación de Vizcaya.

**REPARACIONES**  
«Un momento decisivo»  
«Si fracasa la Conferencia Interaliada, vamos a la hecatombe» (Harvey)

**ELVESE, 6.**—El embajador americano en Londres, Harvey, ha declarado en su discurso pronunciado el día 4 de diciembre, durante el banquete en el Casino, que la reunión de los presidentes de los Consejos aliados a fines de la semana será la entrevista más importante desde 1918. Si durante esta reunión no quedara definido el programa económico para Europa en su mayor parte, ya nada podrá salvar el continente europeo de la hecatombe. Afirmó que la suerte y el bienestar futuro de millones depende, por lo tanto, de esa entrevista de los cuatro presidentes del Consejo. Harvey repitió que, si éstos no salen a la defensa de la civilización, todos tendrán que sucumbir.

El corresponsal en Londres del «Manchester Guardian» añade que Harvey ha asegurado asimismo que los Estados Unidos acaso puedan influir sobre las decisiones.

**«ACUERDO INDISPENSABLE»**  
LONDRES, 6.—Según noticias de origen autorizado, parece que Bélgica no convocará a la Conferencia de Bruselas, sino en el caso de que los aliados se hayan puesto de acuerdo en lo que se refiere a la cuestión de las reparaciones.

El primer ministro, señor Bonar Law, asistió probablemente a dicha Conferencia, si bien lo hará solamente una vez que sea cerrado el Parlamento, cuyo acto tendrá lugar según se afirma, el día 15 del actual mes de diciembre.

## Los socialistas negocian con D'Annunzio

(De nuestro servicio especial.)

ROMA, 6.—Los diputados socialistas Valdesi y Zaniboni, en representación de la Confederación general del Trabajo, han estado en Darquacco, entrevistándose con D'Annunzio. Entre los temas abordados en la entrevista se trató de la organización sindical en relación con los proyectos de D'Annunzio de reunir todas las fuerzas productoras de la nación en una sola organización, para contribuir todos a la grandeza y prosperidad de la patria.

No se llegó en la entrevista a resultado alguno definitivo, pero se cree que se conseguirá la deseada solución.—*Da/fina.*

El Consejo de ministros ha autorizado al ministro de Obras públicas a firmar un contrato para la construcción entre Milán y los Lagos lombardos de una carretera destinada exclusivamente al tráfico de automóviles y camiones.

ROMA, 6.—Ciertos periódicos atribuyen a Mussolini la intención de restablecer la censura en la Prensa con el fin de obligar a los periódicos a una disciplina patriótica.

**LA ENTREVISTA MUSSOLINI-KRASSIN**  
ROMA, 6.—En el extranjero han dado, al parecer, exagerada importancia política a la conferencia que han celebrado los señores Mussolini y Krassin.

Esa entrevista se desenvolvió en términos de gran cordialidad, y versó principalmente sobre asuntos de índole comercial, según parece desprenderse de las explicaciones facilitadas sobre el particular en los centros italianos.

Además es muy posible que esta misma noche quede aclarado el asunto por el propio señor Krassin, pues éste ha citado a los periodistas para conversar con ellos.

Mussolini saldrá de Milán esta noche con rumbo a París, a donde llegará mañana.

**IRLANDA**  
**JURA EL GOBERNADOR**

LONDRES, 6.—El Rey ha firmado hoy la proclamación del estatuto del Estado libre de Irlanda y el nombramiento de Healy como gobernador del Estado libre. Antes había tenido lugar la reunión del Consejo privado en el palacio de Buckingham.

Hoy ha jurado su cargo el gobernador general, y mañana jurarán los diputados irlandeses y elegirán el presidente de Irlanda.

**ESLOVAQUIA**  
**Congreso católico prohibido**

PRESBURGO, 6.—El Gobierno checo ha prohibido la celebración del Congreso católico eslovaco.

La noticia ha causado gran asonada entre la población.

**Nuevos alféreces de Infantería**

TOLEDO, 6.—El próximo viernes se harán entrega de los reales despachos a los nuevos alféreces de Infantería.

Estos son los siguientes:  
Don Nicolás Adrados Beano, don Juan Aura Candela, don José Antón Hidalgo, don Ernesto Aranzaga Sáenz, don Servando Arribea Amayo, don Juan Alares Zoner, don Saturnino Aguilar González, don Ernesto Arizdo Girona, don Víctor Alvarez Pérez, don Emilio Alvarez Alvarez, don Francisco Abad López, don Miguel Arceaga Leizaola, don Luis Alder Castillo, don Isidoro Arribas Arribas, don Luis Arilla Martínez, don Luis Aguilar Gómez, don Fulio Albando Clauso, don José Ariz Vascuar, don Carlos Arce Villanada, don Manuel Adorno Pérez, don Diego Aizena de Beisoso, don Manuel Acunata Estrada, don Antonio Azcona Arribilla, don José Alvar Buaí, don Francisco Andrés Causo, don José Azcue Izpide, don Guzmán Aguilar Cabardá, don César Alonso Mangrana Torres, don Julio Alvarez González, don Ataulfo Alvarez, don Bartolomé Antonio Alabañada, don Arturo Armada Gabán, don Juan Aguilar Gómez, don Alfonso Alvarez Rodero, don Paulino Antón Trespalacios, don Olegario Adriano Fernández, don Rafael Bahamonde Romero, don Rafael Baca Girona, don Francisco Briones Medina, don Pedro Bravo Valdés, don Salvador Basba Vassallo, don Manuel Barco Gorriacho, don Juan Valls, Vázquez, don Marcos Basa Curo, don Manuel Busto García, don Manuel Basa Buntago, don Francisco Bárcena González, don Juan Borges Santolito, don Juan Carreras González, don Juan Carrón Rivas, don Adolfo Carral Hermán, don Arce Cabeza, don Juan Castellón Cruz, don Manuel Cortés Llerena, don Ignacio Caballero Muñoz, don Juan Cane Cano, don Eduardo Cano Añino, don Pedro Campos del Valls, don Luis Obispo Naredo, don José Cobo González, don Abelardo Clemente Toledo, don Luis Cristóbal Sabal, don Manuel Colmenero Martín, don Manuel Cabana Valle, don Ricardo Cojedo Domenech, don Joaquín Calles Zaluzaga, don Agustín Cortés Ferrer, don Manuel Carracedo Blázquez, don Marcelino Calvo Castro, don José Celis Sánchez, don Julio Campo Martínez, don Juan Castell Salido, don Enrique Castillo Potos, don Anselmo Caesteñera Mata, don José Castillo Sáenz, don Sebastián Carreras Pérez de Vera, don Sabas Contreras del Castillo, don Joaquín de la Cruz Abelló, don Antonio Cano Chacón, don Gabriel Cessa Llampar, don Higinio Cabanellas Torres, don Carlos Delgado Hernández, don Magín Domenech Pruj, don José Duch Sufé, don José Espinosa Ojeda, don Joaquín Eudoro González, don Manuel Egido Martín, don Rafael Echevarría Román, don Faustino Fernández Nepraí Salazar, don Antonio Florencio de Pereira, don Ruperto Falcó Corbacho, don Francisco Fernández Domenech, don Gabriel Flores Orgaz, don Tomás Fernández González, don José Fernández Fernández, don Francisco Fernández de los Mozos, don Rafael Flanquer González, don Pedro Fernández Pellicer, don Antonio Fernández Calvo, don José Fullera Castillo, don Augusto Fernández Cepeda, don Jesús Fernández de la Puente y Fernández de la Puente, don Joaquín Fraga Adell, don José Gregori Peiró, don Luciano García Machinero, don Francisco Giner Navarro, don Jesús Gómez Zamayo, don Ernesto Gómez Ramos, don Eduardo Gortaza Morás, don Francisco González Ruiz de Zates, don Gerardo Ricardo Ruiz, don Ricardo González Cidrón, don Manuel García Tagasa, don José García Goizmeta, don Miguel García Jiménez, don Paulino González Borda, don José Galán Rodríguez, don Antonio Gozálvez Prada, don Manuel González Idroñ, don Víctor García García, don Ignacio Gener de la Concha, don Francisco Gómez Simón, don Eduardo Genoves Ester, don José García Rodríguez, don José Gallardo Callejo, don Antonio González Martínez, don Federico Goner Escalona, don Luis García Calvo, don José García del Valle Castro, don Emilio García García, don Ramón Gallo Rubiñán, don Joaquín García, don Ramón Castañón, don Gerardo Gutiérrez Armenta, don José García Bus, don Luis García Borda, don Miguel González Rubio, don José García Duetas, don Antonio Gil del Palacio Madrid, don José García Pino, don Ramón Germán Alvarez, don Manuel Gómez Bosch, don Tomás Guzmán de Lázaro, don Angel García Boyán, don Antonio García Maroto Castillo, don Hipólito García López, don José García Moreiras, don José González Benito, don Agustín Gutiérrez d'Elvar Beruete, don Rafael Gutiérrez Silva, don Antonio Creso Alejandro, don Luis Girau Martínez, don Pascual Vaco Ballesteros, don Julio Hernández Pedros, don Buenaventura Hernández Moure, don Babas Hoco de Ortiaga María, don Carlos Hernández Riscoño, don Luis Zubir Sakietti, don Mariano Jaqueto Serrano, don Manuel Jiménez Estares Arrijo, don Juan Jiménez Esteban, don José de Juan Montes, don Francisco Kirchoff Serra, don José López Palaron, don Carlos López Martínez, don Fernando López Feliz, don Juan López García, don Antonio López Ferrer, don Epifanio Lopereña de Andrés, don Fernando López Pina, don Isidoro López de Haro Pérez.

**SEVILLA**  
**La Empresa sustrae el agua a la población**

SEVILLA, 6.—En la sesión celebrada esta tarde por el Ayuntamiento el concejal de la Liga Católica, Jiménez Fernández, denunció como resultado de una investigación en los manantiales de la Empresa abastecedora de aguas que ésta deja de dar diariamente a la población la cantidad de 8.800 litros, siendo esta la causa de la escasez de agua que se nota en Sevilla.

Propuso, o que se obligue a la Compañía a que cumpla el contrato o, de lo contrario, que se proceda a la rescisión del mismo.

Una causa emocionante.

SEVILLA, 6.—Ha comenzado la vista de la causa contra Rafael Teysires, que mató a su novia Amalia Reyes, por tentaciones amorosas a distinguidas familias del pueblo de Constantina, donde tuvo lugar el suceso.

El fiscal pide la pena de muerte, y el defensor alega en favor del reo, que sufría una enfermedad mental.

El Jurado y la Sala son los mismos que la semana anterior condenaron a muerte al autor del asesinato de una guardabarrera.

**BULGARIA**

**El juicio de los ex ministros terminado**

(SERVICIO TELEGRÁFICO)

SOFIA, 6.—El Tribunal Supremo, que debe juzgar a los ministros acusados del misterio Radoslawow, ha terminado sus debates.

Parece que las deliberaciones durarán aproximadamente un mes antes de dictarse la sentencia.

**ATAQUE A KUSTENDIL**

SOFIA, 6.—Una numerosa partida de macedonios autonomistas logró apoderarse por sorpresa ayer por la mañana de la ciudad de Kustendil, situada a un centenar de kilómetros de esta capital, interceptando las comunicaciones con ella.

Tan pronto como se tuvo noticia de lo ocurrido se organizó una columna, mandada personalmente por los ministros de la Guerra y de Comercio, que se hizo dueña nuevamente de Kustendil, sin encontrar resistencia.

**Un carabnero premiado con 136.000 pesetas**

BARCELONA, 6.—A un carabnero de la Comandancia de Barcelona, que nos ha sido presentado con el nombre, le han sido entregadas en la Delegación de Hacienda 103.000 pesetas que le corresponden por la aprehensión de un alijo de tabaco que llevó a cabo hace cinco años.

El afortunado carabnero ha dicho que se va a retirar del servicio y que se está leyendo en este capital.

## Los socialistas combaten el Aguinaldo del Soldado

Una colisión en el Ayuntamiento entre bicaltarras y monárquicos

BILBAO, 6.—En la sesión que al Ayuntamiento ha celebrado esta tarde los socialistas presentaron una moción pidiendo la anulación del acuerdo de organizar el Aguinaldo del Soldado.

El concejal monárquico señor Aresti combatió la moción, atacando también la conducta de los separatistas. Los bicaltarras promovieron un gran escándalo, insultando a los monárquicos, llegando algunos a agredirse.

En vista de lo cual, el alcalde levantó la sesión.

La Caja de Ahorros Municipal ha servido esta mañana al alcalde la cantidad de 5.000 pesetas, que acordó ayer donar para el Aguinaldo del Soldado.

**El conflicto tranviario**  
BILBAO, 6.—La Compañía de Tranvías ha acordado sufragar los gastos de entierro y funerales del tranviario asesinado José Fernán Zubiaga.

Sigue sin variación el conflicto. Los huelguistas han hecho público que no variarán de actitud y que insistirán en no acudir al trabajo en tanto que no sean llamados colectivamente como fueron despedidos.

La Compañía, por su parte, sigue esperando un nuevo personal, con el cual espera normalizar el servicio en lo que falta de semana.

Los tranvías de la línea de Las Arenas y de Algorta se proponen reanudar el trabajo. Los de la línea de Santurce volverán a sus puestos ayer.

Las doce se ha celebrado en la Casa del Pueblo la reunión de tranvías suprimida ayer por el gobernador.

El objeto de la reunión era leer las comunicaciones recibidas de otros centros de Madrid, Murcia, Huelva y Barcelona, ofreciéndoles ayuda moral y económica.

La reunión transcurrió sin incidentes, y asistieron a ella unos 250 federados, terminando a las cuatro de la tarde.

# El pabellón "Vizcaya" en Melilla

De las prestaciones voluntarias con que el pueblo español ha contribuido para fines relacionados con la campaña de África, una de las más certeramente encaminadas y de mayor utilidad práctica duradera es la que la Diputación de Vizcaya, acogiendo iniciativas de eminencias médicas, ha llevado a cabo con la construcción en Melilla de un pabellón de desinfecciones, según los mejores modelos.

Cuando se adoptó este acuerdo, lo elogiamos en estas columnas, exponiendo sucintamente el objeto de la obra proyectada y los servicios que de su buen funcionamiento se podían obtener. Y ahora, al hacerse por la Diputación de Vizcaya la entrega oficial del flamante establecimiento al Estado (para el día 8 está señalada la celebración del acto), nos permitimos insistir en la importancia de esta institución sanitaria y recomendar al Gobierno que no escatime los medios indispensables a la más amplia y eficaz utilización de la misma.

Va en ello la salud del soldado que pelea por la Patria, salud que se defiende eficazmente contra multitud de enfermedades, mediante la práctica de rigurosas desinfecciones, según se ha demostrado palmariamente en la gran guerra. Y atender a la salud del soldado, no sólo es un deber inexcusable de gobierno y de humanidad, sino también un postulado de eficiencia militar. Es evidente que el vigor físico, sostenido por los cuidados de la higiene, fortalece el espíritu guerrero y habilita al Ejército para las más duras campañas.

Por otra parte, la sanidad de las tropas ahorra los envíos de los efectivos, que, en otro caso, tendrían que incorporarse al ejército de operaciones.

Y, por último, se preserva de temibles epidemias a la población civil, que ha de ponerse en contacto con los soldados en la zona activa y con los retirados.

Los bienes de orden moral y de orden material y económico, que posiblemente se alcanzan con los servicios sanitarios perfeccionados en constante función práctica, son incalculables. Quizá entre nosotros no se han apreciado en lo debido. El Cuerpo médico militar, sin duda, y así lo aseveran autoridades en la materia, inteligente y apto; pero siempre tropieza con la escasez, verdadera penuria, de los elemen-

tos materiales que se ponen a su disposición. Hemos oído decir a un ilustre médico civil, que si los elementos suministrados en diferentes establecimientos sanitarios, instalados por iniciativas privadas y con prestaciones voluntarias, se hubieran concentrado en los hospitales militares, sería incomparablemente mayor la eficiencia que con ellos se lograra.

En el caso concreto de que ahora se trata, no tendría perdón el Gobierno que descuidara el funcionamiento de la institución creada con una visión certera y con los recursos aportados por la Diputación de Vizcaya.

El costo del edificio y de las instalaciones completas de los mejores aparatos no ha sido de gran cuantía: de unas 250.000 a 300.000 pesetas. Tampoco entrañan gastos muy elevados las prestaciones efectivas de sus servicios. Y, en cambio, la inmensa trascendencia de éstos resalta de lo que ya queda dicho.

La experiencia está hecha en grande con los Ejércitos de la gran guerra; y en pequeño aquí, en Bilbao, con el establecimiento municipal dedicado a las desinfecciones. En nuestra villa nadie duda de la eficacia y utilidad de este servicio, al cual se acude con la mejor voluntad, en los casos indicados, por todo el vecindario. Y así éste se mostró enteramente en favor de la idea de construir el pabellón designado con el nombre "Vizcaya", en Melilla, y vió con desagrado que en algún momento se pusieran obstáculos, por motivos no muy claros, al proyecto.

Hoy, felizmente, está realizada la obra, y lo que se desea es que no se malogre; que ella sirva inmediatamente a la finalidad propuesta, y que, al efecto, vayan desfilando por el pabellón para las prácticas del caso todos los soldados y sus ropas, que quedarán así libres de muchos y peligrosos elementos parasitarios y gérmenes de infección. Mil personas pueden pasar diariamente por las estufas de desinfección y por las duchas instaladas en el establecimiento de Melilla. Es, pues, un servicio que a todos debe alcanzar, y por ello, así como por el carácter permanente de la necesidad a que responde, la obra donada por Vizcaya al Estado merece la gratitud de la nación entera.

Ramón DE OLASCOAGA  
Bilbao, 2 de diciembre.

# EL SINDICALISMO Crecen las misiones protestantes en Extremo Oriente

## EN ITALIA Fascistas y católicos

Dice *Lo Motin*: «El movimiento sindical fascista no es en Italia inferior al movimiento político fascista, que de una manera tan brillante y rápida se ha apoderado del Poder como un verdadero triunfador.

La organización de las masas obreras está a punto, no sólo de modificarse, sino aún de trastornarse por completo los antiguos sistemas sindicalistas.

He aquí, en efecto, los principios en que se funda el sindicalismo fascista: primero, las clases sociales están subordinadas a la nación; segundo, no más lucha de clases; antes al contrario, una cooperación entre todas las clases sociales; tercero, se reconoce la importancia del capital, cuyas funciones no podrán suprimirse.

Los resultados inmediatos de estos principios serán: suprimir las huelgas, sobre todo en los servicios públicos; salvaguardar el derecho de propiedad; llegar a una repartición más justa de los salarios en relación con la economía nacional.

Esta transformación parece milagrosa, dado el breve tiempo en que se ha verificado. Hace dos años, la Confederación socialista del trabajo contaba dos millones y medio de inscritos, y los Sindicatos blancos o católicos, adheridos al partido popular, tenían millón y medio de adeptos. Hoy los afiliados a los Sindicatos fascistas pasan de un millón, reunidos en secciones que se denominan «corporaciones», a la manera de las antiguas asociaciones de «artes y oficios» de la Edad Media, en Florencia, que juntaban a los del mismo oficio bajo una bandera.

La mayor parte de los miembros de los Sindicatos fascistas pertenecían hasta ayer a la Confederación socialista. Todo el trabajo paciente y penoso de veinte años se ha venido al suelo, e incluso se llegó a la disolución de la misma Confederación socialista.

Los blancos que se han pasado al fascismo son mucho menos numerosos; lo que prueba la superior organización de los católicos.

El porvenir del sindicalismo en Italia se presenta hoy, pues, bajo dos formas principales: la fascista y la católica.»

Allá por los años de 1885 un estudiante de la Universidad de Cornell, Estados Unidos, concibió la idea de formar con sus correligionarios protestantes un cuerpo de voluntarios para fomentar las vocaciones de misioneros en las Universidades. Estos voluntarios se dieron a sí mismos este lema: «Evangélica del mundo durante esta generación.» No puede negarse a su fundador ni talento ni celo evangélico; ya en el año 1912 había reclutado 5.569 estudiantes que se hallaban diseminados por las Indias, China, Japón y África del Sur, trabajando como misioneros, profesores, médicos, etcétera.

Juan Mott no se proponía solamente evangelizar a los infieles; quiso, además, fundar otra institución destinada a difundir el conocimiento del Evangelio en los centros universitarios del mundo; esta sociedad fué llamada «Federación Universal de estudiantes cristianos», y es hoy la poderosa «Young Men Christian Association», conocida entre nosotros más bien por sus iniciales «Y. M. C. A.» En 1898 fué elegido Mott secretario general en un congreso celebrado en Wadstena, Suecia, congresista de visitar todas las Universidades del mundo; y lo cumplió con tanto entusiasmo que casi cada año da la vuelta al globo, habiéndose ya ganado el mote de «globe-trotter».

Acree la importancia de esta Federación de estudiantes protestantes el hecho de que no es una de tantas asociaciones profesionales, y va mucho más allá de una simple sociedad profesional. Su proselitismo internacional, denunciado ya por los Sumos Pontífices y hasta por los Parlamentos, se desarrolla paralelamente a la actividad de las Iglesias protestantes para llegar a la unidad, como dicen algunos, o al «catolicismo nuevo», como dicen otros, en el cual se fundirán las diferentes sectas cristianas.

Este, a lo menos, es el pensamiento del fundador de la «Y. M. C. A.», que busca sobre todo jóvenes para confiarles esta misión. El clero protestante no tiene, a su juicio, la flexibilidad dogmática que la empresa requiere; los prejuicios y los intereses de secta no le permiten encontrar el fondo común de todas las «confesiones» que creen en Cristo.

Por Mott, lo que dificulta la unión de todos los cristianos son las «fórmulas»; por eso él reduce su credo a «la fe cristiana en Dios, según las Escrituras, y a vivir como discípulos de Jesucristo». Todo hombre o mujer que declare que «Dios es su Padre y que Jesucristo es su Maestro y fuente de su vida moral», debe considerarse como miembro de la nueva religión.

Hace dos años, en la Conferencia de las Iglesias protestantes que tuvo lugar en Ginebra como preparación para la que se proyecta en 1925, no pudieron ponerse de acuerdo los representantes de las distintas sectas respecto a esa «mínimum» de cristianismo que pueda servir de base para la unión; pero Juan Mott persiste en que no deben discutirse las «modificaciones» del cristianismo practicado por las Iglesias cristianas. Cada grupo religioso de importancia debe conservar sus tradiciones y características, sin sacrificálas a la uniformidad, sino buscando la comprensión de unos y otros en favor de la riqueza espiritual, de la verdad y de la vida. Generalmente, «las Iglesias» separadas por intereses y fórmulas, ponen todo su empeño en demostrar las di-

ferencias que las separan en vez de presentar la afirmación del fin común a que tienden todos. Según Mott, el fundamento de la unión debe ser el reconocimiento de la supremacía de Jesucristo y su universalidad, considerado como el solo Salvador suficiente. «En él, todo lo que nos separa es secundario, en comparación de lo que nos une.» Este nuevo cristianismo, en el cual están llamadas a desaparecer las actuales Iglesias protestantes, se llamará «ecumenismo», término bizantino, bajo el cual se oculta, como hemos indicado en otra crónica, el imperialismo protestante.

El Oriente está a punto de ser invadido por las huestes misioneras de Juan Mott. No ya misiones sino Universidades protestantes, dispensarios, periódicos protestantes, paños ingleses, automóviles yanquis, etc. No hace veinte años había en el Japón 55.000 católicos y 40.000 protestantes; hoy los protestantes han aumentado al 80 por 100 y los católicos apenas al 40. En Corea hay más de 100 misioneros protestantes; los misioneros católicos son unos treinta. En 1915 había ya más de 12.000 misioneros protestantes en países de infantes; a fuerza de otro y propaganda se habían asociado, además, 111.862 colaboradores indígenas.

La Y. M. C. A. está en todas partes. Su incansable fundador, Juan Mott, ha podido reunir este año en China un gran congreso de sus estudiantes; no es el primero. En Changy se han reunido también los misioneros protestantes de China. Después de las discusiones dogmáticas de costumbre apareció otro tema de discordia. Como los presbíteros y misioneros chinos aumentan de manera sorprendente, había en la asamblea 565 delegados chinos, frente a 448 delegados europeos y yanquis. Ni los obispos protestantes, catedráticos de Universidad, directores de sociedades misioneras, etc., pudieron imponerse ya a la «Iglesia china»; ésta pidió la presidencia del Congreso y con su mayoría de votos la obtuvo; fueron nombrados vicepresidentes otro chino, un yanqui y un inglés.

También los hijos del Celeste Imperio empezaron a leer la Biblia a su modo y exigen, cosa que no pueden negarles los protestantes, que se les interprete según su mentalidad y tradiciones. El doctor Cheng, que fué elegido presidente, declaró que la «Iglesia china ha estado hasta ahora bajo la tutela extranjera; en lo sucesivo debe manifestar su cristianismo en formas apropiadas al espíritu chino. Los misioneros europeos tratan a los misioneros indígenas como simples auxiliares, y esto no debe ser. La dirección de la Iglesia china corresponde a los chinos; de hoy en adelante los misioneros europeos formarán parte de esta Iglesia como auxiliares y colaboradores.»

«Se designarán los yanquis e ingleses que envíen a la «Iglesia china» tantos millones de libras y dólares? El tiempo dirá; pero Mott sigue en su campaña de atenerse a lo que une; para lo demás, libertad absoluta. En Jesucristo no hay chino ni europeo; sólo así, según él, es posible la evangelización del mundo.

Hemos cumplido nuestro deber de cronistas: les que se interesan por las misiones católicas y los que no se interesan debiendo interesarse, hagan el comentario.

MANUEL GRANA

# El culpable español desconocido

Las naciones que entraron en la gran guerra, como quien coge la tímida vióleta tras la musgosa piedra, han estado al este, cada una, de entre los montones de cadáveres que bajo los remonidos campos de batalla pudran, el cuerpo de un soldado cualquiera: de un soldado desconocido. Y en él han honrado, vinculando en uno la gloria de todos, a la legión de inominados que por su patria brindaron el gemido corazon a las tropas, a la legión de los inominados que por acerio castró, cuando otros su bruto acuerdo de terciopelo rojo a las agujas.

Relacionemos estas pompas fúnebres en honor a la carne de catón; ¡dichosos los pueblos en que la carne de catón es honra de esta manera!—con las que pudieran, un día de éstos, celebrarse en España, no ya en honor al soldado español desconocido caído en los campos de Marruecos, porque ni de los conocidos parece que nos acordamos mucho; pero sí en homenaje al gran culpable español desconocido, causante de la tremenda veta.

Y ustedes dirán: «Pero es que ese culpable ha muerto? Inadmisiblemente. El si no ha muerto, se hace el muerto de manera maravillosa. Parece que se lo ha borrado de la tierra.

No sabemos cómo el Gobierno no ha estado en la cuenta de lo sencillo que se presenta el problema de las responsabilidades, planteado de la siguiente forma:

Primero. Los responsables del desastre de Marruecos hay que buscarlos entre los individuos que perdieron en África la vida.

Segundo. Todos los que sobrevivieron a la derrota son inocentes.

¡Ajá! ¡Ajá!

Partiendo de estos dos principios, que algunos les parecerán poéticos por lo sabrosos, la cuestión de las responsabilidades pierde todo lo que de peligroso e inquietante pueda tener.

Hay que nombrar, pues, un Fisco de ultratumba para que tome declaración a los que, abandonados por sus jefes—líase el proceso del verdugo genovés—Fisco, que aquí no se engaña a nadie—, sucumbieron.

Mañana supondré que de estas nuevas declaraciones tomadas a los cadáveres, se va a sacar tan poco en limpio como en uno de sacó de las anteriores, tomadas a los vivos, lo mejor será buscar, a bulto, en los campos marroquíes, un culpable desconocido y difunto. Y de buenas a primeras decirle a la nación, que tiene fama de tragarse los como puños, mostrándole la recién descubierta víctima: «Este es el culpable!»

Mañana a ese culpable desconocido, hallado de tan peregrina manera, guardémosnos muy mucho los españoles de infligirle el menor agravio póstumo.

Es menester traerlo a la Península, y como a héroe honrarlo. Mientras el culpable vivo desconocido no renuncie, España entera, dolorida, apañada de este su destino, dolorida, culpable desconocido por sus víctimas, ha de cuidar y mimar y mimar estas cosas: amparado y cobijado los huesos bajo el Japón helado de un muestreo, cuyas estatuas llenan caídas lágrimas de piedra sobre su desgracia.

Pero si no queremos hacer gasta, ese culpable español desconocido puede ser sepultado bajo el salón de sesiones del Congreso. Allí está—de la manera vaga que los muertos sepan oír—el curso de los debates parlamentarios sobre las responsabilidades, que en España no hay más responsables que los que ya perecieron.

Cosa que no es una novedad... es sólo una variante, interesantísima por lo moderna, de un antiquísimo hecho en que se lee: «El muerto al hoyo y el vivo al bollo...» Y el bollo son las crisis ministeriales.

POLIBIO

# CRISIS TOTAL!

(Un timbrado larguísimo, nerviosamente acuciador. Una ginecóloga, la puerta de la casa que entra como un proyectil, arrollando, casi, a la orada, que se hace a un lado, sorprendida. El señorito, sin quitarse siquiera el sombrero ni el gabán, ni los guantes; fúndase y con cara de júbilo, irrumpe en el gabinete donde está su mujer, desplomándose casi sin aliento en una de las butacas. Ella le contempla unos instantes entre sobresaltada y asombrada.)

ELLA.—Pero... ¿qué te pasa, de dónde vienes así, qué ha sucedido?

EL.—(Impulsado el sudor con el pañuelo). ¡Acórcate y abrázame, que yo no puedo ahora ni ponerme de pie! ¡Abrázame, Rosario! ¡Abrázame!

ELLA.—Pero... ¿por qué?

EL.—¡Crisis total! ¡Nuevo Gobierno! ¡Ya hemos llegado! ¡Por fin!...

ELLA.—¿Y tan de veras?

EL.—¡Y tan de veras!

ELLA.—¿Qué gusto!

EL.—¡Todo solucionado!

ELLA.—¿Lo de la crisis?

EL.—Lo de la crisis... lo nuestro, que es lo principal.

ELLA.—¿Te darán algún cargo...?

EL.—Eso no se pregunta; ya sabes que cuanto con él (Levantándose y paseándose por la estancia.) ¡Ya te lo decía que esto tenía que llegar! ¿Te convences ahora? ¿Te convences? ¡Para que veas que hay que tener paciencia! ¡Todo llega, en política, al menos!

ELLA.—¡Ay, Paco, gracias a Dios, porquimira que ya hacía falta!... (Suspirando.) ¡Yo ya sabes que me arroyo a todo, pero tú no; tú necesitas vivir de otra manera, eres gastoso, comodote y caprichoso; ya lo sabes que sí!

EL.—(Sonriendo).—Es verdad..., pero mira quién habla!

ELLA.—¡Hombre, claro, que a mí también me gusta vivir bien. ¿A quién no le gusta? Pero lo que yo quería decir es que tú...

EL.—(Apoyando las dos manos en los hombros de ella).—Lo que tú quieres decir es que... nos gusta vivir bien a los dos! ¡Conformes! Pues ¡ya vivir!

ELLA.—Oye, lo primero que hay que hacer es «nivelarnos». ¡Eso lo primero! Devolvéle a mamá lo que nos prestó, cancelar la hipoteca de la finca de Los Molinos, pagar algunas cuentas grandes...

EL.—(riendo).—¡Sí, mujer, sí; no te preocupes, se hará todo eso: nos «nivelaremos», como tú dices, y nos «estruaremos» como es debido. ¡Se acabaron,afortunadamente, las cosas feas! ¡Y ya era hora, caray!...

ELLA.—¡Qué alegría, qué contento se va a poner mamá! ¡Animadísimo! ¡Hay que decirle! ¡Si túvieramos teléfono, ahora mismo le daba la noticia; ¡pero como no lo tenemos!

EL.—Lo tendremos, no te apures! Es una de las cosas que vamos a hacer en seguida: mudarnos. Este piso no me conviene. ¡Y a tí?

ELLA.—A mí tampoco; es pequeño, la vivienda es muy cursi, no tiene comodidad.

EL.—Nada, nada; un piso grande, con todo confort, de setecientos cincuenta por lo menos.

ELLA.—Eso es! Y un criado: el criado visto. (Mimosa.) Oye, ¿podrías comprar un «cauto»? ¡Es tan cómodo tenerlo! Un «cauto» es hoy día una necesidad. ¿No te parece?

EL.—Casi un artículo de primera necesidad! Lo compraremos; no hay que hablar más del «cauto».

ELLA.—(radiante de alegría).—¿Que sea de los caros, de los mejores? (Trasición.) Pero... ¿escuchas... estás seguro de que habrá para todo eso?

EL.—(con un guiño muy expresivo).—La política da siempre para esas penurias...!

ELLA.—(francamente).—¡Sí que es muy bonita la política! Lo malo son las temporadas de las «vegas feas», esas que tú decías...

EL.—¡Pobres..., pero, al fin, ya lo ves, llegan «las gordas»!

ELLA.—¿Y de eso que se hablaba tanto, de las responsabilidades y de no sé qué cosas?

EL.—(encogiéndose de hombros).—Se seguirá hablando..., y nada más!

ELLA.—(curiosa).—¿Y si se arma un jaleo grande, qué vas a hacer?

EL.—¡Bah! ¡No te preocupes, hija mía! ¡Aquí no se arma nunca nada, no pasa nada nunca, porque digan lo que quieran, la gente vive muy bien; hay lujo, diversiones, pesetas! ¡Y cada quisque, aunque proteste por pensar el rato, piensa por su capote! ¡A mí, después de todo, no me va tan mal!... (Ambos se han quedado silenciosos. En la calle gritan los vendedores de periódicos la Pyrrna nocturniega con la lista del nuevo Gobierno.)

EL.—¡Ah! lo tienes! ¡Ya estamos arriba! ¡Por fin!

ELLA.—(con un suspiro de satisfacción).—¡El automóvil!...

EL.—¡Sí, chica; ¡a... vivir! ¡A vivir muy bien. (Sonriendo.) Que es, al cabo, el verdadero problema... nacional!

## CIRCULO DE ESTUDIANTES

Ayer se reunió el Círculo de Estudios de la Confederación Nacional de Estudiantes Católicos, a las siete de la tarde.

El señor Martín y Cayro dió cuenta de la marcha del pleito con el director de Orden público.

El señor Martín-Sánchez manifestó que se ha renovado la Junta directiva de la Federación de Estudiantes Católicos de Vizcaya.

Puesto a discusión el tema presentado en sesiones anteriores por el señor Larraz López, «La gran propiedad agraria española»; interviniendo en ella los señores Valiente y Latorre, que hicieron observaciones muy interesantes. Les contestó el señor Larraz, ratificándose en que el cultivo extensivo andaluz no es sólo productivo de la condición anular de la tierra y del medio, y que si la emigración no alcanza su máximo en el Sur andaluz es debido al mínimo índice de natalidad.

El señor Luermelo dió lectura a su trabajo de ingreso «Proyecto de folleto sobre propaganda de la confesionalidad».

El aspecto que llenó la disertación fué el de la esfera privada y discusión diaria de la confesionalidad, sobre todo en los centros docentes. Expuso los argumentos que más corrientemente se ponen en contra de ella, refutándolos de suerte que pudieran ser fácilmente destruidos.

Al final, dedica grandes elogios a todos los propagandistas, pero de una manera especial a los que predicán con el ejemplo. Interviniéron en la discusión los señores Valiente, Palma, Martín-Arturo y Bolástegui.

Finalmente se expusieron razones en pro de la confesionalidad.

## Valencia felicita a Picasso

VALENCIA, 6.—El Ayuntamiento, en la sesión de esta tarde, ha aprobado por unanimidad felicitar al general Picasso con motivo de la instrucción del expediente sobre responsabilidades.

## CARRACIDO, PRESIDENTE

Ayer tarde se reunió la Real Academia de Ciencias Físicas y Naturales para prever el cargo de presidente, vacante por el fallecimiento de don Amós Salvador. Fué elegido el rector de la Universidad Central, señor Rodríguez Carracido.

## Orquesta Sinfónica

Una nota interesantísima tenía el concierto de ayer: la presentación del compositor chileno Humberto Allende, con sus «Escenas campesinas chilenas». No suele ser frecuente en los programas de nuestros conciertos las obras de los compositores americanos; mejor dicho, no se ponen nunca, y no por falta de voluntad ni de interés, que una y otra abundan, sino porque no han llegado a nosotros por falta de intercambio en nuestras relaciones musicales; esto que nos ocurra aquí con ellos les sucede a ellos allí con nosotros. Yo espero que este mutuo desconocimiento no continuará: en las distintas repúblicas americanas hay músicos jóvenes que vuelan con alas propias, y por aquí hay algo también que merece salir fuera de nuestros propios contornos; quién sabe si la estancia del señor Allende en Madrid no será un paso decisivo para que desaparezca este vacío que nos envió hasta ahora.

En la obra del maestro chileno, que consta de tres tiempos, campea sobre todo una gran independencia; no se atibajan influencias de nadie; halla los medios de expresión que necesita sin esfuerzo, gracias a su técnica sólida y su palata orquestal rica; es moderno, sin exageraciones, tan frecuentes en los artistas del día, y la línea melódica no aparece ahogada nunca ni retorcida; es franca y jugosa; los tres tiempos tienen su valor cada uno por su estilo y por el asunto que describen. No sé si preferir la concisión del primero, la espléndida variación de tiempos del segundo o la originalidad del tercero; al público tampoco sé cuál le gustó más, pues los aplaudió todos por igual, y al final fué llamado el autor a escena, en donde recibió una cariñosa ovación, que le habrá demostrado como está fértil el terreno para recibir el arte que de allí se nos envía.

El señor Allende es joven y se encuentra en la plenitud de sus grandes condiciones artísticas; cabe esperar mucho de él.

El resto del programa lo formaron las obras siguientes: «Fuentes de Roma», de Respighi, y «El cine de Tenues», de Sibelius; se aplaudieron sin reservas «Arias» de Albéniz, que se repitió entre aplausos estruendosos, que también fueron concedidos a la magna «Sinfonía» en «re» menor de César Franck, y el «Preludio y muerte de Isaac», cada día más genial..., con permiso de los señores ultramodernistas.

## UNA RECTIFICACIÓN

Y. ARREGUI

## La Asamblea de alumnos de agrónomos

Señor director de EL DEBATE. Mucho le agradeceré inserte en el diario de su digna dirección las siguientes líneas, restableciendo la verdad de algunos hechos mencionados en una nota publicada ayer por la Prensa:

Primero. Que al comenzar la Asamblea de alumnos de agrónomos, el lunes pasado, solicitó la rectificación de la convocatoria, porque en ella se decía era yo representante del sexto año de dicha Escuela, representación que ostenté ante el Comité Nacional, pero que ni aun pedí para la mencionada Asamblea. Desde el principio de la sesión constó claramente la representación que llevaba, siendo, por tanto, absolutamente falso lo que se dice en el párrafo segundo de la nota que rectifico, en la que se me presenta arrogándome una representación que ni siquiera solicité, como puedo acreditarlo con las firmas de asistentes a todas las sesiones celebradas por la promoción del sexto año y a las Asambleas generales de la Escuela.

Segundo. Que no lograré mi compañero de Escuela (aunque no lo parece) señor Sbert, hacer de este asunto una cuestión personal. Si nuevamente soy molestado con informaciones falsas, presentaré la oportuna querrela a los tribunales de justicia para que cada uno quede en el lugar que por sus hechos le corresponde.

Gracias mil le anticipa, señor director, y gustoso se ofrece su atento amigo que estrecha su mano, F. Martín-Sánchez Juliá.

6.—XII.—22.

## Quosco de EL DEBATE

CALLE DE ALCALA (FRENTE A LAS CALATRAVAS)

## Ofertas para explotar los ferrocarriles

ROMA, 6.—El periódico «Argo» anuncia que el ministro de Obras públicas ha recibido de varios grupos financieros representantes de importantes Bancos italianos ofertas para la gestión de ciertas líneas ferroviarias. El ministro se ha reservado someter las proposiciones al Consejo de ministros; pero ha recordado que hasta ahora sólo se ha admitido el principio de cesación sin que se haya aún fijado la lista de las líneas que se cederán.

La Dirección de la Confederación general de la industria pide que el Estado ceda no solamente las líneas que dejan beneficios, sino también las que producen pérdidas, que los concesionarios ofrecen garantías, pero que tengan el derecho de reorganizar los servicios y que no haya preferencia de ningún género entre los solicitadores.

## Cuba va a aumentar el Arancel para los productos españoles

LA HABANA, 6.—La Comisión especial de la Cámara de Representantes cubana, que se ha reunido para estudiar y revisar el Arancel, ha invitado a los representantes de los Gobiernos extranjeros a asistir a sus sesiones.

La Comisión ha manifestado que escuchará atentamente las razones en pro y en contra de la elevación de las tarifas; pero se cree que su intención es establecer dos columnas, gravando fuertemente en la primera a los productos de los países que no han hecho a Cuba concesiones con objeto de proteger las industrias cubanas y aumentar los ingresos del tesoro. El actual Arancel cubano data del año 1897, por lo que se le reputa anticuado, aun cuando se han introducido en él algunas modificaciones.

El doctor Santiago Rey, presidente de la Comisión, en su discurso de apertura pasó por alto los proyectos de la Comisión; pero dijo que Oscar Castigro manifestó que sus intenciones eran castigar a tres países, a saber: cierta república de Sudamérica, Inglaterra y España, por los fuertes derechos que han impuesto a los tabacos cubanos.

## ¿Nuevo volcán en Italia?

ROMA, 6.—Telegrafían de Potenza «La Epoca» que desde hace algunos días hay abierto en una de las laderas del monte Torbía dos grandes simas, de las que salen llamas y densas humaredas, produciéndose al mismo tiempo ruidos subterráneos.

Los habitantes de los pueblos próximos, presa de pánico, han abandonado sus hogares, huyendo en distintas direcciones.

Se habla de mandar sin demora allí un comisionado de sabios con objeto de que averigüe si se trata de algún nuevo volcán.

## Otro consejo de guerra en Grecia

ATENAS, 6.—El Comité revolucionario ha acordado que sea juzgado en Consejo de guerra el que fué alto comisario de Grecia en Asia Menor, general Sterghiades, a quien se acusa de tener gran parte en las responsabilidades por el desastre sufrido por el Ejército heleno.

Como dicho general ha huido del territorio griego, será condenado en rebeldía.

## Un señor de frac

Traducción de la comedia en tres actos de Alfredo Picard

Parece que hubo al escribir esta comedia un decidido propósito de evitar todo lo que aún de lejos pudiera parecer trascendental, a pesar de que el asunto se encamina directamente hacia ello; no tiene, por lo tanto, esa desenfadada y graciosa trivialidad, ligera y espontánea, tan seductora, y en la que son maestros los autores franceses, sino una frivolidad consciente, pensada y metódica, que le resta gran parte de su encanto y que se consigue forzando un poco la marcha de la acción.

Quizás pueda parecer esta observación un tanto sutil, pero ella nos explica el efecto que la obra produjo en el público.

Por muy ligeramente que quiera tratarse la situación de un hombre elegante, hecho a vivir con entonación aristocrática de raza, digno y orgulloso, que un día se encuentra desposeído de todo y absolutamente pobre, si se trata de uno de nuestros frescos no disponáramos a la carcajada. La dignidad de ese hombre que no cometiera ninguna bajeza para vivir, que en esos momentos acceda a divorciarse de una mujer a quien adora y que se encuentra por todo capital en posesión de un frac, angustia y conmueve.

Un autor inglés hubiera encontrado la manera de pintarnos humorísticamente algo así, algún milagro de energía y de voluntad; el error al trascendentalismo hace que la situación se pierda en incidentes triviales. La pintura de las absurdas situaciones a que puede conducir la práctica del divorcio realmente nos hace pensar en algo de más fondo, y de nuevo el deliberado propósito de frivolidad a todo trance lo resuelve, convirtiendo en un ligero conflicto sentimental ya tratado; y cuando, por último, la gallarda decisión del aristócrata de ganarse la vida trabajando no orienta hacia un desenlace de energía, la intervención de la esposa medio divorciada hace que se desvanezcan esos proyectos, y el noble digno vaya a disfrutar de las rentas de su mujer como un vulgar cazadotes.

Claro está que no se trunca así repetidas veces un asunto sin que se resienta la lógica y se lleguen a pisar los linderos de lo absurdo, aunque la gracia del diálogo, finísimo y lleno de ironías, y lo nuevo de muchas escenas oculten en parte estos defectos. Lo que no es posible ocultar de manera alguna es la inmundicia del ambiente, que de manera innecesaria se hace resaltar con fricción y se pinta con verdadera complejidad.

La representación, aceptada, aunque se advirtió cierta lentitud que restó animación y efecto. Paco Alarcón fué el primero en sentir los efectos de la orientación inicial del asunto, y dió a su tipo ciertos toques sentimentales, que no armonizaban con el tema de la obra; pero dió siempre intensidad y expresión, admirablemente en algunos momentos.

Los demás personajes apenas tienen relieve: a pesar de ello, acertaron la señora Gil Andrés y Blanca Jiménez, y los señores Roa y Cobeña.

El público escuchó con agrado y aplaudió al final de los tres actos.

HANS

## Los últimos escritos de Erskine Childers

Su revólver era un regalo de Collins

LONDRES, 6.—Según una noticia de Dublín para el «Times», el revólver que fué encontrado en poder de Erskine Childers, y por cuya posesión fué fusilado, era un regalo de Collins, hecho en 1920 para que defendiese la república irlandesa.

En Dublín se han publicado los siguientes fragmentos de las cartas escritas por Mr. Erskine Childers a su esposa antes de ser ejecutado:

«Espero que algún día mi nombre será rehabilitado en Inglaterra. Muero amando la y rogando fervientemente que cambie radicalmente de conducta y procedimientos en Irlanda.»

La noche anterior a su ejecución la escribió:

«Todos los que se han despedido de mí me han dicho: «¡Adiós, que el Señor es benigno, y yo he contestado con las mismas palabras. Me han pedido recuerdos, pero tengo muy pocos, algunos libros y algunas firmas. Luego todos nosotros, hijos de la madre universal, nos hemos estrechado las manos antes de seguir nuestro camino entre las brumas y los horrores de esta guerra fratricida.»

Antes de morir, dijo:

«Os congratularé por lo tranquilo y sereno que estoy. Todo me parece inevitable y sencillo: como si fuera a acostarme al final de una ruda jornada de trabajo.»

## Chocan dos aviones militares en Norteamérica

NUEVA YORK, 6.—Esta mañana, en los alrededores de Langleyfieldhan, chocaron dos aviones militares.

Los ocupantes de ambos, que eran un comandante, un capitán, un suboficial y tres soldados, han fallecido.

## La Conferencia del desarme suspendida

Barcos y mercancías italianas confiscados en Odesa

EILVESE, 6.—Anunciando desde Reval que los rusos han interrumpido temporalmente la Conferencia del desarme de Moscú, en vista de que los países limitrofes exigen que se resuelvan las cuestiones políticas antes que las cuestiones de índole técnico-militar.

## La Casa de Francia en Madrid

PARIS, 6.—El ministro de Instrucción pública ha depositado en las oficinas de la Cámara el proyecto relativo a la construcción de la Casa de Francia, en Madrid.

# Alhucemas exigía el apoyo de los conservadores

## El señor Sánchez Guerra se negó a facilitar la aprobación de la ponencia liberal sobre responsabilidades. La minoría regionalista hubiera votado

El marqués de Alhucemas, que anteañoche aceptó el encargo de ser ministro de la Gobernación, se negó a facilitar la aprobación de la ponencia liberal sobre responsabilidades. La minoría regionalista hubiera votado.

El conde, como ya anunció anteañoche, prometió todos los apoyos y todas las colaboraciones, siempre que inmediatamente se presentara el Gobierno a las Cortes.

### Alhucemas en Palacio

A las doce y cuarto de la mañana llegó a Palacio el marqués de Alhucemas, que se negó a decir nada hasta que saliese de hablar con su majestad.

A las once y cuarto salió de conferencia con el Rey, y dijo:

Después de haber cambiado impresiones con los señores elementos liberales, he dicho a su majestad que creemos que habiendo creído esta situación los conservadores, ellos deben ser quienes den solución parlamentaria a la misma. De ser esto imposible, en cumplimiento de nuestros deberes de monárquicos y patriotas, y sin desconocer los gravísimos inconvenientes que tenemos para abrir las Cortes, en las que estamos en minoría, nos prestaríamos a ello siempre que se nos diese seguridades y garantías de que sería aprobada la proposición defendida por el señor Alcalá Zamora, pues todo lo que no fuera esta solución nos parecería algo de comedia, a la que de ninguna manera estamos dispuestos a prestar, y bien entendido siempre que la reunión de Cortes habrá de ser inmediata y sólo para resolver el tema de las responsabilidades en ambas Cámaras y lo referente al proyecto de ley, aprobado ya por el Congreso, sobre disolución de las Juntas militares y méritos de ascensos.

Después de esto, el señor García Prieto salió.

El Rey acaba de llamar a Sánchez Guerra, y él ha declinado.

### Sánchez Guerra vuelve

A las once y cuarto de la tarde llegó a Palacio el señor Sánchez Guerra, el cual dijo a los periodistas al entrar que no debía extrañar su visita, pues era natural que el Rey diga al presidente saliente el nombre del entrante, y que para eso crea que era llamado por su majestad.

Después de haber cambiado impresiones con el señor Sánchez Guerra, manifestando a los periodistas que el Rey había encargado al marqués de Alhucemas de formar Gobierno, el cual parece que había puesto algunos reparos, y para hablar de ellos iba él a visitar al señor García Prieto.

Entonces volverá el marqués? preguntó un periodista.

Desde luego contestó el señor Sánchez Guerra.

### Los concentrados y Sánchez Guerra conferencian

El señor Sánchez Guerra marchó desde Palacio a casa del marqués de Alhucemas, donde éste celebraba una reunión con los concentrados.

No dijo nada al entrar, pero a la salida, después de una entrevista no muy larga, manifestó que cree que a la noche habría un Gobierno liberal, presidido por el marqués de Alhucemas, porque esta era la única solución.

De allí marchó el señor Sánchez Guerra a su casa.

Permanecieron reunidos todavía un rato los señores liberales, y al salir juntos los señores Alvarez, Gasset y Villanueva y conocer las manifestaciones del presidente dimisionario, mostraron su extrañeza, diciendo:

El señor Sánchez Guerra sabe más que nosotros.

El señor Alba continuó en conversación con el señor García Prieto, y éste, terminada la conferencia, habló con los periodistas, y sorprendido también por las palabras del señor Sánchez Guerra, repitió exactamente lo que ya expresara en la salida de Palacio, manifestando la situación política y los términos precisos y claros en que está planteado el problema.

El señor Sánchez Guerra volvió por la tarde a conferenciar con el marqués de Alhucemas, y dijo a los periodistas que estaban en la puerta del domicilio del señor García Prieto, que iba a manifestar a éste que el conde conservador no podía prestar el apoyo que se le pedía votando la ponencia liberal.

Añadió el presidente dimisionario que él creía que el señor García Prieto declinaría el encargo de formar Gobierno.

Después de una corta entrevista con el marqués de Alhucemas, el señor Sánchez Guerra dijo a los periodistas que iba a conferenciar con el señor Sánchez de Toca y luego a Palacete.

Añadió que, a su juicio, la situación se complica.

El marqués de Alhucemas salió a poco, sin decir donde iba. Se supone que iba a conferenciar con el conde de Romanones.

### Ni votos ni abstención

A las seis y cinco minutos de la tarde ha llegado a Palacio el señor Sánchez Guerra, quien manifestó a los periodistas que nada diría hasta la salida.

A las seis y veinte salió de la regia cámara y manifestó que acababa de decir al Monarca que, después de hablar con el conde de Bugallal y con el señor Sánchez de Toca, entendían que el partido conservador no podía acceder a votar la proposición defendida por el señor Alcalá Zamora ni abstenerse de intervenir en su votación si llegaba. Sería una humillación del partido.

También manifestó el señor Sánchez Guerra que él no podía formar un nuevo Gobierno conservador después de lo ocurrido contra lo que se esperaba, en el Congreso.

### Más gestiones de Alhucemas

El marqués de Alhucemas llegó a las siete y cinco minutos a casa del conde de Romanones, con quien conferenció acerca de las manifestaciones que el señor Sánchez Guerra había hecho a la salida de Palacio.

Vuelto a su casa, recibió al señor Alvarez y conferenció por teléfono con los otros jefes de la concentración.

### Los regionalistas dispuestos a votar

El señor Cambó anoche daba por segura la constitución del Gobierno liberal, y en la creación de que iría a las Cortes, ofrecía el apoyo de sus votos para la depuración de las responsabilidades.

Suponía análoga disposición en el señor Maura.

### La opinión de Cierva

El señor Cierva, hablando de las causas de la crisis, ha manifestado que, a su juicio, Sánchez Guerra se precipitó.

—Yo, en su lugar, hubiera aguantado con paciencia a que todos dijeran lo que quisieran, y al final, con sobra de votos, se hubiera aprobado la proposición de confianza al conde de Bugallal.

### Ahora habla Lerroux

Reunida la minoría republicana, bajo la presidencia de don Alejandro Lerroux y con asistencia de los señores Gasset (don Fernando), Nogués, Albert, Pérez (don Darío), Iglesias, Beltrán, Pi y Suñer y Guerra del Río, ha acordado por unanimidad que en el caso de que se reunieran las sesiones de las presentes Cortes, haga uso de la palabra el señor Lerroux, en nombre de la misma, exponiendo su criterio en el debate sobre las responsabilidades, y presentando, como conclusión del discurso, una proposición, suscrita por la minoría, especificando los cargos contra los que estima principales y directamente responsables del desastre de Marruecos.

De todas suertes, unirá su voto a toda propuesta que tienda a señalar y exigir responsabilidades.

Para el caso de que no se reunieran las sesiones parlamentarias, la minoría emprenderá una campaña de depuración de responsabilidades, que se iniciará con un acto público, en el que el señor Lerroux pronunciará el discurso que había de pronunciar en el Congreso.

Asimismo se acordó adherirse y asistir corporativamente a la manifestación organizada por el Ateneo de Madrid y exhortar a los republicanos para que concurren a la misma.

Se acordó nombrar una Ponencia que estudie las responsabilidades contraídas por los presidentes del Consejo que lo han sido desde 1909.

### En casa de Sánchez Guerra

El presidente dimisionario pasó la primera parte de la tarde en su casa, donde recibió algunas visitas, entre ellas las de don Melquíades Álvarez y don Natalio Rivas, así como las de varios ministros salientes, como los señores Calderón y Cañal.

El señor Alvarez no hizo ninguna manifestación en relación con su visita al señor Sánchez Guerra.

### Lema y Cierva conferencian

Ayer mañana celebraron una conferencia en un Banco de esta Corte los señores Aparicio, Allendesalazar y marqués de Lema. Más tarde el marqués de Lema conferenció con el señor Cierva.

Esta conferencia se ha comentado ya la firmanza de relaciones que existía entre ambos políticos.

### Dice don Isidoro Cierva

Don Isidoro Cierva, a requerimiento de los periodistas, dijo que él crea un hecho la entrada de los liberales, pues entiende impropio e imposible la formación de un Gobierno conservador que sirva de puente a aquéllos.

Añadió que los liberales obtendrían el decreto de disolución.

—Y las responsabilidades?—le preguntaron.

—Quedarán para después. Hemos de convenirnos de que los liberales solamente piensan en el Poder. Prueba clara es lo sucedido en la última sesión.

Pudieron los liberales dar facilidades, mas, antes al contrario, pusieron por medio a Villanueva cuyas intenciones y agrio carácter fue explotado para enredar lo que tenía fácil solución.

En una palabra, se limitaron a techar el porrazo.

El señor Alba continuó en conversación con el señor García Prieto, y éste, terminada la conferencia, habló con los periodistas, y sorprendido también por las palabras del señor Sánchez Guerra, repitió exactamente lo que ya expresara en la salida de Palacio, manifestando la situación política y los términos precisos y claros en que está planteado el problema.

El señor Sánchez Guerra volvió por la tarde a conferenciar con el marqués de Alhucemas, y dijo a los periodistas que estaban en la puerta del domicilio del señor García Prieto, que iba a manifestar a éste que el conde conservador no podía prestar el apoyo que se le pedía votando la ponencia liberal.

Añadió el presidente dimisionario que él creía que el señor García Prieto declinaría el encargo de formar Gobierno.

Después de una corta entrevista con el marqués de Alhucemas, el señor Sánchez Guerra dijo a los periodistas que iba a conferenciar con el señor Sánchez de Toca y luego a Palacete.

Añadió que, a su juicio, la situación se complica.

El marqués de Alhucemas salió a poco, sin decir donde iba. Se supone que iba a conferenciar con el conde de Romanones.

### Ni votos ni abstención

A las seis y cinco minutos de la tarde ha llegado a Palacio el señor Sánchez Guerra, quien manifestó a los periodistas que nada diría hasta la salida.

A las seis y veinte salió de la regia cámara y manifestó que acababa de decir al Monarca que, después de hablar con el conde de Bugallal y con el señor Sánchez de Toca, entendían que el partido conservador no podía acceder a votar la proposición defendida por el señor Alcalá Zamora ni abstenerse de intervenir en su votación si llegaba. Sería una humillación del partido.

También manifestó el señor Sánchez Guerra que él no podía formar un nuevo Gobierno conservador después de lo ocurrido contra lo que se esperaba, en el Congreso.

### Más gestiones de Alhucemas

El marqués de Alhucemas llegó a las siete y cinco minutos a casa del conde de Romanones, con quien conferenció acerca de las manifestaciones que el señor Sánchez Guerra había hecho a la salida de Palacio.

Vuelto a su casa, recibió al señor Alvarez y conferenció por teléfono con los otros jefes de la concentración.

### El secreto está en evitar que los conservadores voten las actuales dificultades con cuyo arreglo se adelanzaría.

Por lo que a mí alcanza, diré que jamás ambicioné ser ministro, pues vivo dedicado a las obras sociales de mi región.

Ahora que lo he sido y se ha puesto en entredicho mi capacidad es cuando deseo ser para ver si valgo o no valgo.

### La sesión en las Cámaras

Comenzó a la hora de costumbre para leer la comunicación del Gobierno pidiendo pasado la crisis. En ambas se aprobó el acta de la sesión anterior y se levantó con la fórmula de que para la próxima se avisará a domicilio.

No hubo incidentes. Sólo en el Senado el señor Tormo reclamó la lectura del artículo 118.

### El proyecto disolviendo las Comisiones Informativas

En el Senado se reunió ayer tarde la Comisión permanente de Guerra y Marina con el fin de dejar ultimado el dictamen sobre el proyecto disolviendo las Comisiones Informativas y reformando la ley de Reconvenciones.

En el caso de que las Cortes vuelvan a abrirse, este dictamen será uno de los primeros que discutirá y votará la Alta Cámara.

### En el Ayuntamiento

En la última parte de la sesión municipal de ayer el concejal señor Cordero provocó discusión sobre el tema de las responsabilidades, agravado por la crisis.

Pidió el edil socialista que la Corporación figure a la cabeza del acto cívico que organiza el Ateneo. No pudo reglamentariamente ser tomada en cuenta la proposición, si bien el alcalde declaró que particularmente asistirá a la manifestación, y tuvo una frase feliz, ensalzando la justicia, cuya ley vivifica a los pueblos donde se realiza.

El señor Serrano Jover pronunció un discurso exponiendo las normas jurídicas que deben regir para la exigencia de las responsabilidades políticas, con arreglo al criterio sustentado por el señor Maura.

### Duro comentario de "La Veu"

BARCELONA, 6.—«La Veu», en su editorial, bajo el título «Una crisis histórica», comenta la reciente crisis ministerial, y hablando de Sánchez Guerra manifiesta que, aunque la crisis era inevitable, la forma y las circunstancias en que ha sido planteada merecen todas las censuras, y en cualquier otro país inhabilitarían a un político, no solo para ser jefe de Gobierno, sino hasta para ser jefe de partido.

El señor Serrano Jover pronunció un discurso exponiendo las normas jurídicas que deben regir para la exigencia de las responsabilidades políticas, con arreglo al criterio sustentado por el señor Maura.

En cuanto a la solución de la crisis, «La Veu» sostiene que el España fuera un país normalmente constituido, donde el régimen parlamentario no fuera una ficción, esta solución sería clara. Los liberales en el Poder convocarían elecciones, vendría una nueva Cámara, que representaría la opinión, y entonces ya no serían los liberales los que juzgarían a los conservadores, sino el pueblo el que condenaría a los culpables y daría la orientación a seguir en las responsabilidades.

Refiriéndose a la actuación de la Cierva, dice que a nadie que conozca su historia política y parlamentaria puede sorprender que con sus intenciones precipitase al escándalo más vergonzoso que se ha registrado en el Congreso español.

La Cierva—agrega—siempre ha supeditado ideales, convicciones y hasta los intereses de la Patria a sus propias ambiciones, como lo ha probado recientemente en la última legislatura sus cambios de conducta respecto a los distintos Gobiernos.

### El gobernador de Sevilla

SEVILLA, 6.—El gobernador civil, vizconde de Priego, que pensaba marchar esta noche a Madrid, donde iba a contraer matrimonio en breve plazo, ha tenido que suspender su viaje a causa de la crisis y ha enviado su dimisión al ministro de la Gobernación saliente.

### LA ESPADA ROTA

Impresiones de campaña, por el comandante X. Y. Palabras finales de F. de Cosío. De venta en todas las librerías de España.

1921 — MARRUECOS — 1923

Servicios a domicilio todos días AGUAS MINERALES. Cruz, 30. Teléfono 27-88 M.

# “El Sindicato libre no dependió del señor Martínez Anido”

## “Nacimos al huir de la política opresora del Sindicato Unico.” “Este disfrutó del favor de algunas autoridades.” “Queremos evitar en adelante luchas fratricidas.” “Sindicación libre y profesional.” “Sería factible una avenencia con el Unico.”

No es cierto que el Sindicato libre fuese organizado por el señor Martínez Anido—dice el secretario general de aquella Corporación, señor Leguía Llerenas—; ni mucho menos que se haya prestado a combinaciones políticas por encargo de esta autoridad. Nos han acusado de esto los del Unico, que gozaron del favor de ministros, como Burgos Mazo, y de gobernadores, como Amado y Bas. Nuestra organización nació en tiempos del gobernador de Barcelona don Julio Amado, y a impulso de una reivindicación de las libertades obreras, hipotecadas por el Sindicato Unico, entidad que dirigían y explotaban elementos ajenos al proletariado.

Queremos, en lo futuro, evitar luchas fratricidas, y hasta estamos dispuestos a una avenencia con el Unico, la cual, siendo difícil, no deja de parecernos factible, dada la actitud de algunos de los elementos directores de aquél.

Nuestro programa rechaza la intervención política, y en materia doctrinal, concede amplia libertad y absoluto respeto para todas las ideas.

### Las relaciones con Martínez Anido y con la Patronal.

Este punto de nuestras tan cacareadas relaciones con Martínez Anido es absolutamente falso. Negamos rotundamente que nos hayamos prestado a combinaciones políticas por encargo del gobernador, y puedo asegurarle que si hubo entre nosotros alguno acuerdo de confidencia, lo expulsamos en el acto, cosa que todavía no ha podido hacer el Unico.

Las relaciones con aquel gobernador fueron respetuosas cuando nos convenimos de que su comportamiento con nosotros era honorable. Tenemos la prueba en la evolución económica por la Patronal en sus relaciones con Martínez Anido, que llegaron últimamente a ser muy íntimas.

Además, en lo relativo a concomitancias con las autoridades no pueden someterse los del Sindicato Unico, que gozaron también del favor de ministros, como Burgos Mazo, y de gobernadores como Amado y Bas. En tiempos de este último, Salvador Seguí entraba en el Gobierno civil como en su casa, apartando a los ordenanzas y pasando rudemente, sin dejarse anunciar. El señor Bas y el «Noy del Surco» se daban el tratamiento de querido amigo.

En cuanto a la Federación Patronal, la consideramos siempre como un organismo que tenía mayores defectos en su constitución y actuación que el Sindicato Unico de obreros y que empleaba medios de coacción a los patronos no sometidos, la captación de voluntades con letras firmadas en blanco y la dirección de los menos aptos y los menos profesionales.

Hace año y medio la Patronal intentó un acuerdo con el Sindicato libre, y a este propósito obedeció la petición del actual ministro del Trabajo de una ley de sindicación obligatoria y única; es decir, lo contrario de lo que nosotros pretendemos. El Sindicato rechazó en absoluto el proyecto, que nos negaba a nosotros mismos y negaba también, no sólo nuestra esencia (pues nacimos de una escisión producida en busca de nuestra libertad perdida), sino el futuro albedrío para rebelarnos contra la actual organización, si ésta llegara a corromperse.

A partir de aquí, la Patronal exacerbó su hostilidad, y nosotros correspondimos haciéndola más violenta nuestra campaña periodística y verbal contra aquel organismo.

Los huelgas de peletería y en varios conflictos del ramo fabril hemos rechazado la intervención de aquella entidad, aconsejando a nuestras Sociedades que pactasen respectivamente con las patronales del ramo a que perteneciese.

### Cómo nació el Sindicato libre.

El Sindicato libre nació y comenzó a actuar en tiempos del gobernador don Julio Amado. Da fe de ello el informe que éste envió al Gabinete conservador de entonces, y en el cual se afirma que dicha entidad, favorecida al Sindicato libre con el Unico, se desvirtuó a través de nuestras reuniones y talleres que refugiamos en un local de la calle de Gallers, ocultándonos bajo el título de Academia de Francia.

Burgués esta organización por no estar conforme con los procedimientos de distorsión de los Comités anónimos y de los directores, que no aparecían en público. También, por manifestarse ya tendencias en favor de determinada política internacional y cierto socialismo en cuestiones de conciencia, como la religiosa, en la que el Sindicato único quería imponer el ateísmo.

Contuvimos nuestra acción en tiempos de Mastro Laborde, cuando se inició la represión contra el Unico.

Pero llegó éste a la época de sus máximos abusos de poder. Implantóse la chorrera censura roja, y las cotizaciones se convirtieron en arbitrarias y exiguas; declarábase huelgas sin otra finalidad que la perturbación, y se producían manifestaciones de violencia que desahoraban a las clases obreras, tales como arrojarse bombas en «music-halls» frecuentados por gentío del pueblo.

Disconformes entonces con esta actuación, acordamos desligarnos del Unico y registrar nuestros estatutos de entidad independiente en el Gobierno civil. El gobernador, que lo era el señor Bas, se negó a registrarlos, y al dimitir éste, los firmó el presidente de la Audiencia, señor Prat, que ocupó el cargo interinamente.

### Su actuación

Al aumentar la represión contra el Unico, después de la gran huelga general, y derrocado ya el cargo el señor Martínez Anido, el Sindicato libre acude a la liberación contra las persecuciones de que se hacía objeto a los que se rebelaban contra el Unico, y ello da lugar a cuentas luchas.

En estos momentos de confusión, cuando actúan bandas clandestinas a nuestro Simulacro elemento, se achacan a nuestro Sindicato de violencia que desahoraban a las clases obreras, tales como arrojarse bombas en «music-halls» frecuentados por gentío del pueblo.

Disconformes entonces con esta actuación, acordamos desligarnos del Unico y registrar nuestros estatutos de entidad independiente en el Gobierno civil. El gobernador, que lo era el señor Bas, se negó a registrarlos, y al dimitir éste, los firmó el presidente de la Audiencia, señor Prat, que ocupó el cargo interinamente.

Al aumentar la represión contra el Unico, después de la gran huelga general, y derrocado ya el cargo el señor Martínez Anido, el Sindicato libre acude a la liberación contra las persecuciones de que se hacía objeto a los que se rebelaban contra el Unico, y ello da lugar a cuentas luchas.

En estos momentos de confusión, cuando actúan bandas clandestinas a nuestro Simulacro elemento, se achacan a nuestro Sindicato de violencia que desahoraban a las clases obreras, tales como arrojarse bombas en «music-halls» frecuentados por gentío del pueblo.

Disconformes entonces con esta actuación, acordamos desligarnos del Unico y registrar nuestros estatutos de entidad independiente en el Gobierno civil. El gobernador, que lo era el señor Bas, se negó a registrarlos, y al dimitir éste, los firmó el presidente de la Audiencia, señor Prat, que ocupó el cargo interinamente.

Al aumentar la represión contra el Unico, después de la gran huelga general, y derrocado ya el cargo el señor Martínez Anido, el Sindicato libre acude a la liberación contra las persecuciones de que se hacía objeto a los que se rebelaban contra el Unico, y ello da lugar a cuentas luchas.

En estos momentos de confusión, cuando actúan bandas clandestinas a nuestro Simulacro elemento, se achacan a nuestro Sindicato de violencia que desahoraban a las clases obreras, tales como arrojarse bombas en «music-halls» frecuentados por gentío del pueblo.

Disconformes entonces con esta actuación, acordamos desligarnos del Unico y registrar nuestros estatutos de entidad independiente en el Gobierno civil. El gobernador, que lo era el señor Bas, se negó a registrarlos, y al dimitir éste, los firmó el presidente de la Audiencia, señor Prat, que ocupó el cargo interinamente.

### La obra realizada

Durante la época a que antes he aludido organizamos Sindicatos con plena autonomía profesional y rechazamos todo matiz político y confesional, con respeto absoluto para las creencias individuales. Así, como dos años creamos el Sindicato de obreros algunos de los que se habían salvado del desastre. Los más importantes son: ramo de desagües, camarerías, peluqueros, contramaestres «El Radium», peleteros, vaqueros, cocineros, banqueros y bolsa, etc.

En este tiempo hemos declarado quinientos conflictos, dos huelgas generales de ramo y una huelga total de contramaestros en Badalona.

A nosotros exclusivamente se debe—pues el Unico hace ya tiempo que no actúa—el mantenimiento en tiempo de crisis de trabajo de las ventajas conquistadas durante la guerra.

En los medios de lucha utilizamos la acción directa, en sus manifestaciones de huelga parcial, boicot y huelga general de ramo que no entrañe servicios públicos. Rechazamos el soborno y la huelga general de todos los oficios, por considerarla revolucionaria en sentido contrario al que nuestro programa propugna.

### Actuación futura

Nosotros no tuvimos nunca intención de acopalar la representación absoluta del proletariado, y por esto hemos pedido al Gobierno la sindicación libre y múltiple, por profesiones.

En el futuro, nuestra actuación irá encaminada a hacer todos los sacrificios por evitar luchas fratricidas. A pesar de ciertas reacciones y actitudes provocativas del Sindicato Unico, insistimos en este criterio y llevamos nuestro deseo hasta la incorporación del Sindicato Unico. Puedo afirmar a este respecto que hemos advertido que por parte de los elementos más capacitados y de más valor de aquél existe la misma aspiración a un pacto o inteligencia, pero puede ser factible.

Probablemente, el Sindicato Unico se adherirá a la Internacional anarquista de Berlín que hace tiempo se prepara. Por esto los comunistas han abandonado el «Noy», a Quevedos y a otros.

Por nuestra parte, estamos decididos a permanecer aislados de la política. Coincidimos en esto con todos los Libres del Norte, que aspiran a la Confederación internacional, juntamente con nosotros. Estamos en relación con los Sindicatos de Italia, Bélgica y Alemania. Hemos desechado una invitación para asistir a la Internacional Blanca, si bien se ha designado una Comisión para que examine este acuerdo.

Han comenzado a funcionar ya nuestras escuelas, que son libres y de absoluto respeto para las ideas, doctrinas y concepciones individuales.

Si nos hubiésemos dejado llevar de excitaciones, tal vez habríamos caído en la intriga política, pues son muchos los ofrecimientos tentadores de que hemos sido objeto. Pero insistió en que rechazamos la política y concretamos nuestros ideales en influir en todos los conflictos que afectan a la vida del trabajo en Cataluña.

En cuanto a nuestra organización, podemos contar con la disciplina necesaria para realizar aquel programa. Las masas están comprometidas de nuestro espíritu, y no hay en ellas ningún elemento extraño.

No pueden decir de otros organismos, donde actúan autolagos ajenos al principio de disciplina, y que comprometeron en sus momentos muchos intereses del proletariado catalán. Me refiero concretamente a ciertos grupos para los cuales el sindicalismo es lo da menos; pero que, no obstante, procuran aprovecharse de él, con grave detrimento suyo.

Finalmente, iremos manifestando nuestros propósitos para lo porvenir en la tribuna y en tantas formas como podamos para permanecer en contacto con el público. Respetuosamente, en la reunión de las 31 Juntas de los Sindicatos Libres, se tomaron importantes acuerdos para llevar a la práctica el decreto sobre sindicación y Comités paritarios.

Se acordó también presentar un recurso en contra de la decisión gubernativa, que ha entregado los muebles de los locales clausurados a un determinado número de obreros, siendo así que dichos muebles fueron adquiridos con dinero de todo el proletariado, gran parte del cual está ahora en el Sindicato libre. Las autoridades gubernativas no han dicho que podía acudir a los Tribunales para reivindicar nuestros derechos.

En lo referente a las relaciones de convivencia o medios de defensa en talleres y fábricas contra intromisiones de elementos de otros Sindicatos, todas las Juntas se mostraron dispuestas con gran energía a repeler cualquier agresión, venga de donde viniere.

El secretario de la Unión de Sindicatos Libres, señor Leguía Llerenas, y el vicepresidente de aquella organización, don José Pou, visitaron a Madrid para gestionar del ministro del Trabajo la adaptación del real decreto sobre sindicación a la realidad del problema catalán, la reglamentación del real decreto sobre Comités paritarios, y a fin de tratar de la posibilidad de convocar elecciones generales en distintas profesiones para la constitución de los Sindicatos, según el nuevo decreto.

Con este objeto han celebrado ya diversas conferencias con aquellas autoridades.

### RECUERDO más adelantado y positivo

Son según objeto de la Traversía Platería y Joyería. Vinda de Pedro López 43, Montera, 13

### Un aficionado a las joyas

El dueño de una relojería sita en el paseo de Recoletos, 10, ha denunciado a Arturo Pomar Marcel, al cual acusa de haberle sustraído con engaños varios relojes, valorados en 5.367 pesetas.

Hace unos días el mismo Arturo Pomar fue objeto de otra denuncia análoga, que presentó el propietario de la relojería de la calle de Postas, números 25 y 27, de la que se llevó relojes por valor de 3.975 pesetas.

En virtud de esta denuncia Arturo fue detenido en la estación de Atocha, cuando se disponía a subir a un tren que marchaba a Zaragoza.

### Administración de EL DEBATE

HORAS OFICINA

Mañana ..... 9 a 1  
Tarde ..... 8 a 7

# Sociedad española de Antropología

Ayer celebró la sesión mensual la Sociedad de Antropología, dándose cuenta de los nuevos ingresos de socios de España y del extranjero, que ascienden a 223.

El catedrático señor Hernández Pacheco dio a conocer un grabado en pizarra, procedente del Magdalense medio, que tiene una antigüedad de más de diez mil años y cuyas figuras han sido interpretadas por el dibujante científico señor Benítez.

El señor Hoyos Sáinz expuso los estudios que se habían hecho acerca del origen de la rueda y del carro y de los tipos primitivos de los instrumentos de transporte, que se conservan en toda la zona cantábrica y en gran parte de la occidental de España y Portugal, principalmente representados por el carro cilíndrico estudiado por el señor Aranzadi.

Hicieron algunas observaciones sobre la existencia de dichos tipos de carro los señores García Fariá y Sánchez.

El señor Salillas, que preside la sesión, hizo notar el extraordinario valor que para el estudio de los tres hechos principales de la vida, nacimiento, matrimonio y defunción, presenta el cuestionario que en 1904 repartió la sección de Ciencias morales del Ateneo de Madrid y cuyas papeletas, conteniendo la contestación de todas las regiones de España, han sido cedidas para su estudio a la Sociedad de Antropología y Etnografía.

El señor Barras de Aragón presentó un estudio acerca de dos cráneos juanenses, procedentes de Canarias, colección del ingeniero señor García Fariá, y que demuestran el desarrollo de la raza juanense en España. Noroeste de África y Canarias, que es el tipo prehistórico de cromañón es el origen de los habitantes del archipiélago canario.

### NOTAS MILITARES

#### DIARIO OFICIAL DEL DIA 7

Comisarios.—Se anuncia concurso para cubrir dos plazas de auxiliar de taller de los Cuerpos subalternos de Ingenieros.

Insignias.—Se autoriza para usar sobre el uniforme las insignias de caballero cruz de Isabel la Católica, que posee el teniente coronel de Ingenieros don Miguel Doménguez.

Clasificación.—Ha sido declarado apto para el ascenso el teniente de la Guardia civil don Alejandro Díaz Díaz.

Matrimonio.—Se concede real licencia para contraer matrimonio al capitán de Carabineros don Vicente Giral.

Denominación.—Se resuelve que en lo sucesivo el batallón sexto del montaña se denomine «batallón Cazadores de Montaña Ronda, número 6».

Ayudante.—Se nombra ayudante de campo del comandante general de Alabarderos al comandante de Caballería don Agustín Carvajal Quesada.

Destinos.—Se destina al cuadro eventual del Grupo de Fuerzas Regulares de Melilla al capitán de Infantería don Rafael Fernández Maguina.

Se dispone que el comandante médico don Rafael Díaz Alarado cese en la comisión que desempeña y se incorpore a su destino de plantilla.

CRÓNICA DE SOCIEDAD NOTICIAS ESPECTÁCULOS VIDA RELIGIOSA

En «El Esparral», cazadero que en Sevilla poseen los señores de Vázquez (don Ignacio), se ha celebrado una cacería en honor de sus nietos los infantes don Carlos, doña Luisa y doña Isabel.

Concurrieron los marqueses de Benavente, los condes de Campo Roy y de Bages y los señores Vázquez, Noel, Pickman, Ibarra, Romero, Benjumea, Alvarez Deguerre, Arellano y Pitar.

En esta semana tendrá efecto el enlace de la bellísima señorita María Alvarez de las Asturias y Goyeneche, hija del duque de Gor, con el vizconde de Priego, primo-hermano de los condes de San Luis.

La duquesa de San Carlos Ayer hizo veinticinco años que la ilustre, virtuosa e inteligente dama ocupa el cargo de jefe de Palacio.

Para testimoniarle su consideración y afecto, sus majestades la visitaron por la mañana en el palacio que la duquesa posee en la calle de San Bernardino.

Su majestad la Reina había regalado a la ilustre dama un retrato suyo, pintado por el notable artista Leal; su majestad el Rey encargó al director del Museo del Prado, señor Sotomayor, le hiciera un retrato con el traje de almirante, y éste ha sido el obsequio que sus majestades hicieron ayer mañana a su camarera mayor.

El cuadro es un acierto de técnica y paciencia, que acreditan una vez más las insuperables cualidades del laureado artista.

Con motivo de dicho acontecimiento, fueron invitados al almuerzo que en Palacio se dió en honor de la duquesa de San Carlos, ésta y sus hijos, el marqués de Santa Cruz y el duque de Miranda.

Doña María Luisa de Carvajal y Dávalos posee también el título de condesa de Castillejo; nació el 11 de febrero de 1853, y contrajo matrimonio el 17 de febrero del 73 con el caballeroso marqués del Viso, después de Santa Cruz, que se llamó don Alvaro de Silva-Bazán y Fernández de Córdoba, fallecido el 11 de septiembre del 93.

El 17 de octubre del 80 fue agraciada por el malogrado rey don Alfonso XII con el lazo rojo de dama de su majestad la reina doña María Cristina.

El 20 de enero del 80 fue nombrada dama noble de la Orden de María Luisa, y hace dos años le fué concedida la gran cruz de Beneficencia.

Son sus hijos doña María de la Encarnación, condesa del Puerto, viuda del malogrado don Andrés de Urzáiz y Salazar; don Mariano, marqués de Santa Cruz, esposo de doña Casilda Fernández de Henostroza y Salabert; don Luis duque de Miranda, casado con la condesa de Sinarca, y doña Isabel, casada con el príncipe de Metternich.

El cronista hace muy sinceros y fervientes votos por que la duquesa de San Carlos celebre el cincuenta aniversario de ser camarera mayor de Palacio.

Viajeros Han salido para Biarritz, la señora doña Vicenta Palavicino, viuda de Ayal; para Pamplona, los condes de Guendulain y para San Sebastián, los marqueses de Camarasa y sus hijas, las señoritas Cristina y Casilda Fernández de Henostroza y Gayoso de los Cobos.

Bregoso Han llegado a Madrid: procedentes del extranjero, don Angel Ceniceros y Rodríguez de Celis, bella esposa, respetable madre y distinguida hermana y la señora viuda de Fegaldá y familia; de Ariza, el marqués de Laiz; de París, la señora viuda de Lecot, doña Rosa Chávarri y López Domínguez; y de Anglet, el marqués de Casa Argudín y sus nietos; de Pendules, la condesa viuda de Mendoza Cortina, y de Sonseca, los condes de Casal.

Nombramiento Ha sido nombrado secretario del Gobierno civil de León el señor don Angel Buceta y Regueral.

Fallecimientos El señor don Gregorio Ponzos y Reba-

gliato está recibiendo muchas enhorabuena por su merecido ascenso a jefe de negociado del ministerio de la Gobernación.

Fallecimientos En Gerona ha rendido su tributo a la muerte el respetable, ilustrado y virtuoso vicario capitular doctor Matas, a cuyos deudos enviamos sentido pésame.

En Madrid ha fallecido la señora viuda de Sos, dama justamente apreciada. Acompañamos en su dolor a la hija, hijo político, don Andrés Aragón y Cózar; sobrino, don José de Robles, y demás familia. Rogamos a los lectores de EL DEBATE, tengan presente en sus oraciones las almas de los finados.

Ayer falleció en esta Corte la respetable señora doña Encarnación Ortiz de Urbina, viuda de don Mariano Sáinz. Dama de acrisoladas virtudes, generosos sentimientos y carácter apacible y bondadoso, gozaba de generales simpatías y respetos, siendo su muerte muy sentida en la sociedad madrileña.

A su distinguida familia enviamos nuestro sincero pésame, y muy en especial a sus hijos, don José, don Mariano, don Pedro, doña María y doña María Luisa, y a su director espiritual, el reverendo padre Del Moral.

Rogamos a nuestros lectores una oración por el alma de la finada.

En Infesto (Oviedo) ha muerto cristianamente la anciana madre de don Jonquin Fernández Prida, el cual partió ayer para asistir a la triste ceremonia del entierro.

Acompañamos en su dolor al ex ministro de Estado y su distinguida familia.

SESION MUNICIPAL

Las obras en la Sacramental de San Lorenzo

En la sesión que celebró ayer el Ayuntamiento, bajo la presidencia del conde del Valle de Sutil, después de aprobarse sin discusión varios asuntos del orden del día, se trató de la cuestión de los Sacramentales.

Expuso el señor Cordero como siendo teniente de alcalde descubrió en la de San Lorenzo unas obras clandestinas, que fueron derribadas por mandato del marqués de Villabragima, y añadió que después pudo comprobar que se han construido dos galerías. A su juicio, en esto juegan intereses que van contra la construcción de la nueva Necrópolis, y por ende, contra los del vecindario.

Se adhirió a estas manifestaciones de los socialistas el señor Sanz de Grado, en nombre de la minoría maurista, y agregó el señor Velardo que, siendo como es, juez en un expediente sobre esta cuestión, nada podía decir acerca de la misma, ni juzgaba oportuno que lo hubiese hecho el señor Cordero.

El alcalde explicó que había suspendido el acto de la bendición del cementerio católico de la nueva Necrópolis, por estimar que antes precisaba que el Ayuntamiento adoptase acuerdos sobre las Sacramentales.

Intervino en el debate el señor Nicó, negando las insinuaciones del señor Cordero, y afirmando que las Sacramentales satisfacen al Municipio el tan conveniente.

Al comenzar la sesión se hizo constar en acta el sentimiento de los concejales por la muerte de la madre de su compañero el señor Pelegrín.

El señor Alvarez Herrero dió cuenta de sus trabajos en la Conferencia de Seguros sobre enfermedad celebrada en Barcelona, a la que asistió en representación del Ayuntamiento.

Plantas y flores artificiales PRECIADOS, 24, Y CARMEN, 38.

LA BOMBONERA Sevilla, 2, y Alcalá, 9

Presenta en sus exposiciones lo más nuevo en Sevres, bronce y cristales artísticos con ricos marcos y bombones de su especialidad.

BOLETIN METEOROLOGICO.—ESTADO GENERAL.—Por el mar del Norte atraviesa una borrasca, que camina hacia el Báltico. Penetan las presiones altas en el golfo de Vizcaya, extendiéndose hacia el Norte de las Azores.

EXTRANJERO.—Cielo despejado en Shields, Cranwell, Pembroke, Sully, Saint Mathieu, cabo Sicié, Niza, Florencia, Lisboa y Biskra. Brumoso en Orán y Cap de Garde. Nuboso en Helder, Bruselas, Glasgow, Valencia, Holyhead, Greenwich, Calais, Cherburgo, París, Dijon, isla de Aix, Clermont, Perpignan, Argel y Lagnon. Agüeros en Stormora. Lluere en Copenhague y Blavandshuk. Temperatura: 1 grado en cabo Sicié y Florencia; 8 en Orán; 4 en Niza; 5 en Blavandshuk, Shields y Clermont en Cuenca; 5 en Bruselas, Stormora, Greenwich, Calais, París y Dijon; 7 en Helder, isla de Aix, Perpignan, Lisboa y Lagnon; 8 en Holyhead, Sully y Saint Mathieu; 9 en Valencia y Cherburgo; 10 en Biskra; 11 en Cap de Garde y Argel; 12 en Glasgow, y 15 en remolque.

PROVINCIAL.—Cielo despejado en La Coruña, Badajoz, Alcañete, Sevilla, San Fernando, Melilla, Santiago, Pontevedra, Oviedo, León, Soría, Toledo, Guadalajara, Cuenca, Cáceres, Logroño, Pamplona, Huesca, Gerona, Tarragona, Tortosa, Teruel, Castellón, Valencia, Murcia, Córdoba, Jaén, Baza, Huévar, Tanager y Palma. Brumoso en Barcelona, Tetuán, Lugo, Salamanca, Avila, Segovia y Ciudad Real. Nuboso en Bilbao, Valladolid, Zaragoza, Almería, Gijón, Santander, San Sebastián, Zamora, Palencia, Burgos, Vitoria, Tarifa, Algeciras y Málaga. Temperatura media: —5 grados en Teruel; —4 en Cuenca; —2 en Avila; —1 en Lugo, Salamanca, León y Ciudad Real; 0 en Badajoz, Segovia, Toledo, Guadalajara, Huesca y Gerona; 1 en Zamora; 2 en Pontevedra y Córdoba; 3 en Valladolid, Palencia y Burgos; 4 en Sevilla, Santiago, Oviedo, Cáceres, Logroño, Pamplona, Murcia y Baza; 5 en La Coruña, Zaragoza, Alicante, Vitoria y Huévar; 6 en Barcelona, Soría, Tarragona, Castellón, Valencia y Palma; 8 en Gijón, San Sebastián, Gijón, Tortosa y Jaén; 9 en Santander; 10 en Almería y San Fernando; 12 en Tetuán, Melilla y Málaga; 13 en Tanager, y 15 en Tarifa y Algeciras. Temperatura máxima: 19 grados en Algeciras, 42; media, 9.8. Suma de las desviaciones diarias de la temperatura media desde primero del año, 193.1. Precipitación acuosa, 0.0.

RHUM BELLEZA quita las canas, devolviendo al cabello su color primitivo con extraordinaria perfección. Es inofensivo; no estanca. En perfumerías.

DESAFIO PARA JUGAR AL NUB.—El Diario de Navarra publica un reto que lanza un ribero a los pamploneses para jugar, mano a mano, al nub, a cuatro reyes y cuatro ases.

Se apostarán de 500 a 2.000 pesetas en la primera partida, y lo mismo o el doble en la segunda. Estas serán públicas o con toda la reserva que desee el que recoja el guante.

CENTRO DE DEFENSA SOCIAL.—Ayer en el Centro de Defensa Social disertó el vicepresidente del mismo, don Teodoro Monedero, sobre el tema «La ley del trabajo y el principio teológico», que fundamenta con argumentos filosóficos y metafísicos.

Por último, don Rafael Duyos recitó una poesía original, titulada «Alma nacional».

Ambos fueron muy aplaudidos.

Si con Licor del Polo te enjuagaras cuatro meses, no más, yo te aseguro que nunca mis consejos olvidaras, pues jamás de la boca te quejaras, sin llegar a gastar ni medio duro.

ACTO PRO CULTURA.—El próximo día 10 del actual se celebrará en Burgos un mitin pro cultura, en el que se abogará por la mejora de la enseñanza pública en España en todos sus aspectos.

Oposiciones y concursos JUDICATURA

Aprobaron ayer el segundo ejercicio: Número 358, don Bernabé Andrés Pérez Jiménez, 39,67 puntos; 359, don Ramón Montero Luizaga, 41,25.

Se convoca para el próximo sábado, día 9, a las cuatro de la tarde, del número 860 al 876, ambos inclusive.

REGISTROS Ayer fueron aprobados: Número 208, don Felipe Hermida Pérez, 32,90 puntos; 217, don Eduardo Ballester, París, 30,52.

AUXILIARES DE HACIENDA Aprobados ayer: Número 2.284, doña Josefa Vicenta Cardona, 42 puntos; 2.287, don Luis Abal Marescot, 81; 2.290, don Rogelio Vega Herrera, 32.

Para hoy, a las ocho y media, están llamados del 2.291 al 2.888, y el 445, don Antonio Cabrera Pascual (real orden de 21 de septiembre último).

ANUNCIO Para el lunes, día 11, son citados en primer llamamiento para realizar el ejercicio práctico los opositores que concurren como españoles mayores de diez y seis años, aprobados en el primer ejercicio y comprendidos entre los números 6 al 841 de la lista publicada en la «Gaceta» del día 24 de mayo de 1922.

Los exámenes comenzarán a las ocho y media en el Instituto general y técnico de San Isidro, calle de Toledo.

Madrid, 5 de diciembre de 1922.

Sociedades y conferencias PARA HOY

INSTITUTO CATOLICO DE ARTES E INDUSTRIAS.—A las siete, el reverendo padre Pérez del Puig explicará la quinta lección del curso fundamental de tracción eléctrica, con el tema «Motores de tracción».

ATENEO DE MADRID.—A las seis y media inaugurará don Luis Araújo una serie de conferencias sobre el tema general «El siglo XVIII en España: su literatura». En la primera disertará sobre «El siglo XVIII. La influencia francesa. Los siglos XVIII y XIX».

INSTITUTO FRANCÉS (Marqués de la Ensenada, 10).—A las siete disertará M. Sarrahl sobre el tema «El reinado de Luis-Filipe». Se ayudará con proyecciones.

EUREKA!! SIEMPRE SERA EL MEJOR CALZADO Nicolás María Rivero, 11

Quosco de EL DEBATE CALLE DE ALCALA (FRENTE A LAS CALATRAYAS)

PARA HOY

REAL.—(Inseguración de la temporada).—8,45. Los maestros cantores de Nuremberg.

ESPAÑOL.—6, Las inocuaciones del Cid.—10,15. Los intereses creados.

PRINCESA.—5,30, La dama del apuño.

COMEDIA.—6 y 10,30, El niño de Oro.

ESPAÑOL.—6, El pavo real.—10,30, Santa Isabel de Cepes.

CENTRO.—6 y 10,30, Como Dios nos hizo.

LARA.—6, El marqués de la cámara y Dora la Cordobesa.—10, Las de Ulloa y Dora la Cordobesa.

INFANTA ISABEL.—6 y 10,15, El señor cura y El Tenorio musical.

ROMEA.—6, Conferencia por Luis de Tapia y Manolo Vico y Puebla de las mujeres.—10,30, El clavo.

REV ALFONSO.—6,30, El burlador de Medina.

CERVANTES.—6, Mi papá.—10,30, Primeros.

COMICO.—6,30, Los rios y El Goya.—10,30, El segundo marido.

FUENCARRAL.—6, El milagro de la Virgen.

IMPERIAL.—10,30, El Banco de España (estreno).

PRICE.—5, Sexto concierto por la Orquesta Filarmónica.—10,15, La chica del cerono y Fiestas artísticas Chusca y Valverde.

ZARZUELA.—6, La borrachera del tango y El último gauchito.—Pompas de jabón, Fiesta criolla y Los dientes del perro (estreno).

PALACIO DE HIELO. Mañana, tarde y noche, sesiones de patinaje con orquestas.

(El anuncio de las obras en esta categoría no supone su aprobación ni recomendación.)

EL MEJOR PAPEL DE FUMAR IMPERIAL

QUEMADURA IRRITACION HINCHAZÓN DE LOS TOBILLOS DE LAS ARTICULACIONES

Y GOTA CAUSADO POR LA CIRCULACIÓN DEFECTUOSA

REUMATISMO ENTORPECIMIENTO DE LOS TACONES ALTOS O POR DEFECTO DE COMBADURA

CALLOS DOLORES OCASIONADOS POR LOS TACONES ALTOS O POR DEFECTO DE COMBADURA

PIES SENSIBLES SUDOR DECOMBADURA AMPOLLAS DUREZAS

LIBRAOS DE LOS MALES DE PIES

PARA HOY

REAL.—(Inseguración de la temporada).—8,45. Los maestros cantores de Nuremberg.

ESPAÑOL.—6, Las inocuaciones del Cid.—10,15. Los intereses creados.

PRINCESA.—5,30, La dama del apuño.

COMEDIA.—6 y 10,30, El niño de Oro.

ESPAÑOL.—6, El pavo real.—10,30, Santa Isabel de Cepes.

CENTRO.—6 y 10,30, Como Dios nos hizo.

LARA.—6, El marqués de la cámara y Dora la Cordobesa.—10, Las de Ulloa y Dora la Cordobesa.

INFANTA ISABEL.—6 y 10,15, El señor cura y El Tenorio musical.

ROMEA.—6, Conferencia por Luis de Tapia y Manolo Vico y Puebla de las mujeres.—10,30, El clavo.

REV ALFONSO.—6,30, El burlador de Medina.

CERVANTES.—6, Mi papá.—10,30, Primeros.

COMICO.—6,30, Los rios y El Goya.—10,30, El segundo marido.

FUENCARRAL.—6, El milagro de la Virgen.

IMPERIAL.—10,30, El Banco de España (estreno).

PRICE.—5, Sexto concierto por la Orquesta Filarmónica.—10,15, La chica del cerono y Fiestas artísticas Chusca y Valverde.

ZARZUELA.—6, La borrachera del tango y El último gauchito.—Pompas de jabón, Fiesta criolla y Los dientes del perro (estreno).

PALACIO DE HIELO. Mañana, tarde y noche, sesiones de patinaje con orquestas.

(El anuncio de las obras en esta categoría no supone su aprobación ni recomendación.)

EL MEJOR PAPEL DE FUMAR IMPERIAL

QUEMADURA IRRITACION HINCHAZÓN DE LOS TOBILLOS DE LAS ARTICULACIONES

Y GOTA CAUSADO POR LA CIRCULACIÓN DEFECTUOSA

REUMATISMO ENTORPECIMIENTO DE LOS TACONES ALTOS O POR DEFECTO DE COMBADURA

CALLOS DOLORES OCASIONADOS POR LOS TACONES ALTOS O POR DEFECTO DE COMBADURA

PIES SENSIBLES SUDOR DECOMBADURA AMPOLLAS DUREZAS

LIBRAOS DE LOS MALES DE PIES

PARA HOY

REAL.—(Inseguración de la temporada).—8,45. Los maestros cantores de Nuremberg.

ESPAÑOL.—6, Las inocuaciones del Cid.—10,15. Los intereses creados.

PRINCESA.—5,30, La dama del apuño.

COMEDIA.—6 y 10,30, El niño de Oro.

ESPAÑOL.—6, El pavo real.—10,30, Santa Isabel de Cepes.

CENTRO.—6 y 10,30, Como Dios nos hizo.

LARA.—6, El marqués de la cámara y Dora la Cordobesa.—10, Las de Ulloa y Dora la Cordobesa.

INFANTA ISABEL.—6 y 10,15, El señor cura y El Tenorio musical.

ROMEA.—6, Conferencia por Luis de Tapia y Manolo Vico y Puebla de las mujeres.—10,30, El clavo.

REV ALFONSO.—6,30, El burlador de Medina.

CERVANTES.—6, Mi papá.—10,30, Primeros.

COMICO.—6,30, Los rios y El Goya.—10,30, El segundo marido.

FUENCARRAL.—6, El milagro de la Virgen.

IMPERIAL.—10,30, El Banco de España (estreno).

PRICE.—5, Sexto concierto por la Orquesta Filarmónica.—10,15, La chica del cerono y Fiestas artísticas Chusca y Valverde.

ZARZUELA.—6, La borrachera del tango y El último gauchito.—Pompas de jabón, Fiesta criolla y Los dientes del perro (estreno).

PALACIO DE HIELO. Mañana, tarde y noche, sesiones de patinaje con orquestas.

(El anuncio de las obras en esta categoría no supone su aprobación ni recomendación.)

EL MEJOR PAPEL DE FUMAR IMPERIAL

QUEMADURA IRRITACION HINCHAZÓN DE LOS TOBILLOS DE LAS ARTICULACIONES

Y GOTA CAUSADO POR LA CIRCULACIÓN DEFECTUOSA

REUMATISMO ENTORPECIMIENTO DE LOS TACONES ALTOS O POR DEFECTO DE COMBADURA

CALLOS DOLORES OCASIONADOS POR LOS TACONES ALTOS O POR DEFECTO DE COMBADURA

PIES SENSIBLES SUDOR DECOMBADURA AMPOLLAS DUREZAS

LIBRAOS DE LOS MALES DE PIES

Concurso de Football de EL DEBATE MIL PESETAS

Premio Ford (G. Fulton Taylor) GLORIETA DE QUEVEDO, 5 España contra Francia (28 de enero de 1923)

Teniendo en cuenta el enorme incremento que han adquirido los deportes, especialmente el football, en España, EL DEBATE, en su deseo de fomentarlos, organiza un gran concurso con ocasión del próximo partido internacional entre ESPAÑA y FRANCIA, que se celebrará en San Sebastián.

Señor Fulton Taylor (GLORIETA DE QUEVEDO, 5), representante en Madrid de la renombrada marca de automóviles FORD, ofrece la importante suma de MIL PESETAS como premio al vencedor.

El concurso solo consta de las dos siguientes preguntas:

1.ª ¿Cuál será el resultado (número de tantos) del partido España contra Francia?

2.ª ¿Quiénes son el jugador o jugadores que han de marcar los tantos de España?

Los boletines se publicarán en EL DEBATE todos los martes, jueves y sábados, desde el martes 28 de noviembre hasta el martes 16 de enero.

Las condiciones se publican en nuestra «Página Deportiva» de los martes, ESPAÑA CONTRA FRANCIA Boletín de EL DEBATE (28 de enero de 1923)

Don Dirección participa en el concurso de EL DEBATE para optar el premio FORD (G. Fulton Taylor), de acuerdo con las condiciones indicadas, contestando las dos preguntas en la forma siguiente: Primera. ESPAÑA tantos. FRANCIA tantos. Segunda. Jugadores que marcan los tantos españoles:

EUREKA!! SIEMPRE SERA EL MEJOR CALZADO Nicolás María Rivero, 11

Quosco de EL DEBATE CALLE DE ALCALA (FRENTE A LAS CALATRAYAS)

DIGESTÓNICO SIEMPRE CONMIGO!

ES LA SALUD DE MI ESTÓMAGO

Libros de hojas resueltas Para listas de precios, clientes, proveedores, almacenes, bibliotecas, etc., etc.

Se emplean indistintamente para cualquier uso. Una o más hojas pueden ser sacadas o colocadas instantáneamente sin perturbar el orden de las demás.

Conocidos por su flexibilidad, duración y excelentes cualidades en el uso. Con un cuidado ordinario durará toda cubierta toda la vida.

Bicarbonato Torres Muñoz

SAN MARCOS, 11.—MADRID Invento maravilloso Para devolver los cabellos blancos a su color primitivo en los veinte días de darse una loción diaria con el agua de colonia LA CARMELA; no mancha ni la piel ni la ropa, aplicándose con la mano. Su acción es rápida al exigir el aire, por lo que constituye una novedad. Venta en perfumerías, droguerías, farmacias, bazares y mercaderías.

Melilla, Alfonso XIII, 28, y autor, N. López Caro.—SANTIAGO.

Para las Conchitas Gran surtido en plantas, flores y cestas adornadas para regalos. Gran economía. Valverde, 52.

VICHY-ETAT. Venta en todas partes. Bolsa de los Brillantes Compra toda clase de alhajas, especialmente perlas y brillantes de buena calidad, pagando más que nadie.

VICHY-ETAT. Venta en todas partes.

Bolsa de los Brillantes Compra toda clase de alhajas, especialmente perlas y brillantes de buena calidad, pagando más que nadie.

Valverde, 52.

Comprar San Sebastián, 1 y 9, año actual.

RECIBOS LOTERIA

NO HACER NI COMPRAR SIN VER LOS MODELOS DE ENCOMIENDA. SO Duplicado, imprenta. Los más baratos. Modelación especial de la casa



Ulceras varicosas que daban de 8 años curadas en 1 mes

Perturbaciones Circulatorias

Los accidentes provocados por la mala circulación de la sangre son tan innumerables como peligrosos. Entre los principales y más frecuentes hay que citar las varices, las úlceras varicosas, los eczemas varicosos seguidos casi siempre de hemorragias. En las mujeres, esos fenómenos se presentan súbitamente al momento de sus transformaciones genitales y más especialmente en las épocas de menstruación y al llegar a los cuarenta años. La sangre circula lentamente, es pesada, espesa y cargada de residuos, que deposita en las arterias y en las venas, cuya tensión llega al punto, que pueden estallar al menor esfuerzo produciendo llagas y úlceras más deformes que alarmantes y a veces accidentales todavía más graves. Solo pueden prevenirse o contenerse todas estas perturbaciones circulatorias conservando la integridad del líquido sanguíneo por medio de una acción depurativa energética. A este propósito el cuerpo médico ha reconocido la poderosa e infalible eficacia del maravilloso

Depurativo Richelet

Bajo su acción vivificadora la sangre se vuelve más limpia, los conductos arteriales recobran su flexibilidad y se decongestionan, la circulación se restablece y muy pronto las llagas, las úlceras más rebeldes y más repugnantes desaparecen sin dejar huellas. Su eficacia es todavía más absoluta en el tratamiento de todas las manifestaciones internas y externas del artrismo, siempre en relación con el líquido sanguíneo: Enfermedades de la piel (Herpes, Eczemas, Psoriasis), Escrófula y Eufemias, Gota, (Reumatismos) y todos los accidentes sifilíticos hereditarios o adquiridos.

Cada frasco va acompañado de un folleto ilustrado. De venta en todas las buenas farmacias y droguerías. Laboratorio L. RICHELET, de Sedan, 6, rue de Belport, Bayonne (Francia)

Resultado seguro

CUBIERTAS Y CAMARAS MICHELIN

Veinte por ciento de descuento sobre tarifa 11 de noviembre. Dos por ciento suplementario por pago al contado. Enormes existencias. Génova (Francia). Puede comprarse por el número de fabricación. Expedimos a cualquier estación de la Península, por ferrocarril por nuestra cuenta. GRAN GARAGE. Eley Gonzalo, 15. Tel. J. 19-55. Madrid.

Industria importante privilegiada

de primera necesidad. A las personas industriales y a las familias en general. Con un capital de 150 a 200 pesetas, manejadas por el mismo y con sólo tres días de trabajo cada semana se consigue de 8 a 7 pesetas diarias. Se mandan explicaciones detalladas e impresas a todo el que les pida, mandando en sellos 20 céntimos. Para contestación: PAULINO LAMAEURU (ALAVA) VICTORIA

OPOSICIONES

Al servicio del Catastro urbano. 70 plazas. Sueldo y dietas. Pueden tomar parte solteros. Preparación exclusivamente por oficiales del Cuerpo. ACADEMIA ROSAS-BERMEJO (COLEGIO ROMANO). MAGDALENA, 6, MADRID.

CATASTRO 70 PLAZAS CON 4.500 PESETAS

Comprendiendo sueldo y dietas cuando se está en comprobación. Presentación documentos hasta 15 enero. Brillante preparación por profesor técnico del Cuerpo. Contestaciones adaptadas al nuevo programa.—PRECIO, 29 PESETAS. INSTITUTO CATALIC COMPLUTENSE.—ARENAL, 25. PRAL. APARTADO 269.

VIÑOS Y COÑAC

Casa fundada en el año 1730

PEDRO DOMEQO

PROPIETARIA de dos tercios del pago de Hacienda, siendo el más reconocido de la región. Dirección: PEDRO DOMEQO Y CIA., Jeros de la Frontera

FRONTON JAI-ALAI

CALLE DE ALFONSO XI (DETRAS DE LA CASA DE CORREOS)

Empresa de los frontones de San Sebastián

Grandes cuadros de pala y remonte

PROXIMA INAUGURACION

FOX para oficina. Reúne todas las perfecciones. Venta a plazos y al contado. V. GUILLAMET Vergara, 1.-Barcelona

Deutsche Allgemeine Zeitung. Die große unabhängige nationale Zeitung für Politik und Wirtschaft. Man aboniert beim Verlag Berlin SW 49, Wilhelmstraße 30/32.

Agencia LA PRENSA, Carmen, 19

PARA HOMBRES. Ayer, venturoso: hoy, enjuto; es que uso la Faja de Justo. CARMEN, 10. Corsetería.

ARCAS DE CAUDALES. Precios sin competencia, en igualdad de peso y tamaño. Pedir catálogo a Mathis. Gruber. Apartado 188. Bilbao.

SORTEO DE NAVIDAD

De todos los sorteos remite billetes a provincias y extranjero, remitiendo fondos a su administradora, doña Felisa Ortega. MADRID.—PLAZA DE SANTA CRUZ, 2.

FABRICA DE PAPELES HIGIENICOS en rollos, en bloques y en estuches. Calidad garantizada por su pureza y adoptada por los principales sanatorios, colegios, Comunidades y Compañías de ferrocarriles. J. MILLAT.—Santa Ageda, 28.—BARCELONA

¡ATENCIÓN!

TOS FERINA, bronquitis crónicas, asma, tuberculosis y todas las afecciones del aparato respiratorio, se curan totalmente CONTRAFERINO VICTORIA. Venta en las farmacias y centros de específicos. Folletos gratis a R. Echea.—P. Huesca, 10, Barcelona (Sans)

5.000 pieles negras y color, liquido a 1,50. Remite desde 22 pesetas. Estolas desde 50 pesetas. Abrigos cortos, largos, precios baratísimos, pocas suelas, en tiras, a 1,50 el metro, más barato que en almacenes. (Reclamo, guantes piel, a 2,90.) SALDOS GRAN VÍA.—CABALLERO DE GRACIA, 80.

ALBILINA. Supositorios y pomada vegetal. Curación segura y completa, sin operaciones, de las ALMORRANAS internas o externas. De venta en toda España. En Madrid: Casa Doctor Gayoso. Depósito: J. Segala, Barcelona.

PARA ADELGAZAR EL MEJOR REMEDIO DELGADOSE PESQUI. No perjudica a la salud. Sin efecto ni efectos secundarios. Con posición nueva. Desaparición de la gordura subcutánea.

Venta en todas las farmacias, al precio de 8 pesetas franco, y en el establecimiento PESQUI, por correo, 8,50. Alameda, 17, San Sebastián (Gulpias), España.

VICI. Lujoso casino de saleros de otros duques. Espoz y Mina, 20, piso 1.º, y Romanos, 14. VICI. Ver quiosco frente Apolo.

Oposiciones Catastro. Preparación por funcionarios. Hay internado. Academia Zapata.—BARCO, 8.—Madrid

LA SEÑORA DOÑA ENCARNACION ORTIZ DE URBINA. Viuda de don Mariano Sáinz Celadora de la Guardia de Honor. Ha fallecido el día 6 de diciembre de 1922. Ha habido recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad R. I. P. Su director espiritual, el reverendo padre Bonifacio del Moral (agustino); sus hijos, don José, don Mariano, don Pedro, doña María y doña María Luisa; hijas políticas, nietos, hermanos políticos, tíos, sobrinos, primos y demás parientes. RUEGAN a sus amigos se sirvan encomendar su alma a Dios y asistir a la conducción del cadáver, que tendrá lugar mañana 8 del actual, a las once de la mañana, desde la casa mortuoria, calle de ALCALA, número 12, al cementerio de la Sacramental de San Isidro, por lo que les quedarán agradecidos. El duelo se despide en el cementerio. Se suplica el cocho. No se reparten esquelas. En la capilla ardiente se celebrarán misas los días 7 y 8 por el alma de la finada. Varios señores Prelados han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

FOMPAS FUNEBRES.—AVENIDA DEL CONDE DE PENALVER, 15.—MADRID

DEBE USTED CONOCER las inmensas ventajas que puede adquirir en PLAZOS LOS DISCOS Y APARATOS ODEON-FONOTIPIA Y FADAS de cuyas marcas somos exclusivos. En nuestros catálogos, que le ofrecemos gratis, encontrará usted el más selecto y enorme repertorio. Diríjase a Fadas-Peligrós, 14 y 16, MADRID. Grandes talleres para el arreglo de aparatos, muebles, etcétera.

70 PLAZAS para auxiliares del Catastro de Urbanos. Edad, 16 años. Pueden solicitar solteros. Preparación completa en la ACADEMIA CALDERON DE LA BARCA, ABADA, 11, MADRID.—Magnífico internado para ambos sexos, completamente independiente.

ALUMBRADO con aparatos de luz ESPAÑA, el sistema más limpio, higiénico y barato. Pida prospectos a ISLA Y VILLANUEVA.—BURGOS

ANUNCIOS breves y económicos

ALMONEDAS. ALMONEDA. Lujoso mueble. Tapices nulos, piano, vajilla. San Roque, 4. ALMONEDA. Se desea liquidar en 48 días, por eso los precios se han puesto bajísimos: hay piano y máquina Singer de primera. General Paridiana, 14. ALMONEDA. Muchos muebles, objetos. Hortaleza, 132, bajo, izquierda. ALMONEDA. Procedente de un título, todo el piso. Génova, 17. AUTOMOVILES. ABONO automóvil cerrado, nuevo, buenas condiciones. Razón: Marchesi, Narváez, 9. ALQUILERES. ALQUILO coches 37 duros. Plaza Manuel Becerra, 2. ALQUILO gabinete. Razón: Toledo, 88, estancia. CUARTO principal, disponible hoy mismo, moderno, cerca Almagro, 16 habitaciones, 7.000 pesetas. Razón: Carrera San Jerónimo, 14, Lampiñotas. COMPRAS. SELLOS españoles, pago los más altos precios, con preferencia de 1880 a 1870. Cruz, 1. Madrid.

Folleton de EL DEBATE (70)

IKELB RUMI

LA NOVELA DEL DESASTRE por RUIZ ALBÉNIZ

Ilustraciones de MARTINEZ DE LEON

«España, a aquella vida tantas veces añorada durante las tristes horas del cautiverio. Veía con los ojos de la imaginación las calles de Méjilla, el puerto, el barco, las ciudades andaluzas, los campos de Castilla, por los que, raudos, atravesaba el tren, y, por fin, Madrid, Madrid mago, Madrid pleno de seducción, con sus calles cuajadas de sol, su cielo incomparablemente azul, sus gentes alegres, de rostros amigos, los lugares de esparcimiento donde el alma perdería la carroña de tristeza de que se impregnara en los yermos solitarios del Rif... Los brazos de Nura enlazáronse a mi cuello con fuerza, con desesperación. —No te irás, no te irás de mí lado! ¡Yo no podría vivir sin ti! ¡No hay para mí en la existencia otra cosa que el verte, el amarte, el sentirte cerca de mí! ¡No te irás, no te irás!... Había leído en mis pensamientos la pobre Nura. Había visto en el llamear alegre de mis ojos, en mi gesto placentero, que gozaba de antemano con la idea de libertad, de retornar a mi país, y su corazón, acongojado, lanzaba el grito de angustia, que cortó mis sueños bellos.



día querer el mal para mí. Y de no matarme la ira, el odio de los Faquelán, yo mismo, que ya no podía sobrellevar la tristeza de que estaba anegado mi corazón, me quitaría una existencia que sólo tenía horas de duelo, de amargura infinita, atormentadora, nunca interrumpida. Nura se acercó aún más, más, y con voz queda, un suspiro de voz, pero con firmeza de expresión, musitó a mi oído: —Pues si te vas... ¡Llévame! Nura será tu esclava. Nura te seguirá a todas partes, obediente, sumisa, cegada de nuevo por tu amor y no viendo más que por tus ojos. ¡Llévame! Te llevas de ibos modos mi corazón, no dejes mi pobre cuerpo aquí. ¡Llévame!... ¡Llévame!... Más dulce, más insinuante, más anhelosa era cada vez su súplica. Sentía como poco a poco ganaba mi voluntad su desesperada demanda. Ya se alzaba en mí la idea de rescatar con mi liberación aquella buena y bella criatura, digna de gozar de mejor vida que la dura que hasta entonces había llevado. ¿Y por qué no?... ¿Qué género de escrúpulos podían detenerme?... ¿Diferencia de religiones?... ¡Bah!... Los dos creíamos en la religión del amor... Precipitadamente llegó «Perra Chica». Venía jadeante, tembloroso. La sangre, agitada a su garganta, enrojecía su voz: —Tebib, no hay minuto que perder. En la Dyema ganamos terreno los partidarios de que acabemos con vosotros, con todos los cautivos. Son las mujeres, es Frika, la que, diciendo hablar en nombre de mi padre muerto, pide tu sacrificio y el de los otros prisioneros. ¡Huye en seguida! Hamú te espera al pie del arroyo con el caballo.

Sal por el huerto; monta en él, y huye a escape, caminando siempre al Norte. Las estrellas te servirán de guía. Yo te alcanzaré pronto, pero he de recoger al otro cristiano, a quien di palabra de salvarle. No te detengas, y si por acaso no puedo reunirme contigo, corre siempre al Norte, incluso hasta llegar al mar, que desde allí te será más fácil acercarte luego a Melilla. ¡Que Dios te proteja y me proteja! Y salió del gurbi con tan desalentada precipitación como había llegado. Un breve silencio siguió a su partida. Fue Nura quien lo rompió: —Ya lo has oído. ¡Ven! ¡Vamos! Un minuto más y quizás sería inútil. No tenía voluntad. Me sentía arrastrado, conducido por aquella mano firme que empujaba mi diestra. Sentía en mi conciencia algo como un vehementemente deseo de someterme al destino, de no luchar, de caer en la más completa inacción. Me parecía absurdo, repugnante y estéril aquel intento de huir, que antes daba tono y hacía vibrar mis nervios. Estúpidamente, en mi cerebro no tenía más que una idea pueril, imbecil: ¿no podría esperar un poco, a recoger siquiera una manta, con que resguardarme del frío de la noche?... Hamú me ayudó a subir al caballo. Unos perros, cerca, ladraban habiéndonos descubierto. Para hacérselos callar se alejó entre las frondas del huerto el esclavo. Aguardaba su vuelta, víctima aún de la paralización de mi voluntad, que me quitaba toda noción del peligro. Hube de agarrarme al arzón de la silla para no caer. El caballo se removió, inquieto. Sentí algo que se asía a mis brazos con fuerza, que

trepaba hasta la grupa del noble animal, y que luego se aferraba a mi cintura. Sin que nadie hiciera para lograrlo, el cuadrúpedo dió un bote y arrojó la pendiente con ligero paso. Los perros nos seguían con sus ladridos. Una voz, muy cerca de mí, tanto que el aliento abofetó mi nuca, exclamó: «¡Malditos perros!»

(Continúa)